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Domingos Bragança aponta 
para investimento de 4 ou 5 
milhões na reabilitação da 
Igreja de S. Marinha da Costa

BERÇO SOBE AO PRÓ 
NACIONAL E S. CRISTÓVÃO 
CELEBRA MANUTENÇÃO

VITÓRIA

PRIMEIRAS JORNADAS 
NACIONAIS DE BOMBEIROS 
EM GUIMARÃES ENTRE 
23 E 25 DE MAIO

Conégos realizam Assembleia 
Extraordinária para votar venda 
de ações da SAD

ANDEBOL

FEIRA DO LIVRO DE CREIXOMIL CELEBRA LITERATURA, ARTE E TRADIÇÃO NO MULTIUSOS DE GUIMARÃES

LEGISLATIVAS 2025

AD IMPÕE-SE NO PAÍS E 
CONQUISTA GUIMARÃES

VITÓRIA B  
GARANTE SUBIDA 
À LIGA 3

Hospital lança projeto pioneiro 
“Via Verde da dor Aguda” 

EM GUIMARÃES

MOREIRENSE

AD VENCE EM 37 DAS 48 FREGUESIAS, PS CAI E CHEGA GANHA TERRENO 

Mão Morta, emmy Curl e Ganso 
entre a programação dos 
Banhos Velhos 2025

CULTURA

Câmara lança novo concurso 
para o pavilhão da Escola 
Básica 2,3 de S. Torcato

CONCELHO

Conquistadores falham Europa 
após terminarem campeonato 
com derrota em Alvalade

VITÓRIA SC

LUIS FREIRE E CRISTIANO BACCI 
DEIXAM VITÓRIA E MOREIRENSE

https://www.facebook.com/Casa-das-Baterias-460013544059710/
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A nova configuração parlamen-
tar é um aviso. Portugal está a 
mudar, não porque os portu-
gueses tenham subitamente 
ficado extremistas, mas porque 
se sentem desamparados. 

A subida do Chega nas eleições 
legislativas de 2025 é inega-
velmente um marco no xadrez 
político português. De 50 para 
58 deputados, e com a possível 
eleição de mais dois pelo círcu-
lo da emigração, o partido de 
André Ventura pode, em breve, 
ultrapassar o Partido Socialista 
em representação parlamentar, 
assumindo o papel de maior 
força da oposição. 

Este resultado não deve ser 
tratado como um simples des-
vio ou acidente político. É antes 
um sinal claro e contundente de 
que o sistema democrático por-
tuguês está em mudança.

Há quem procure respostas fá-
ceis, colando rótulos e insultos 
ao eleitorado do Chega. Mas 
esse é um caminho curto, sim-
plista e perigoso. Ignorar ou 
menosprezar mais de um mi-
lhão de portugueses que depo-
sitaram o seu voto no partido é, 
no fundo, ignorar o que eles nos 
estão a dizer. 

Os partidos do chamado arco da 
governação têm, ao longo dos 
anos, acumulado promessas, 
apresentado políticas distan-
tes da vida real dos cidadãos, e 
uma resposta tímida ou ausente 
a problemas estruturais como 
a habitação, a justiça lenta, os 
salários estagnados, a degra-
dação dos serviços públicos, e 
a corrupção. A confiança foi-se 
esvaindo — e, com ela, cresceu o 
espaço para discursos radicais 
e soluções simplistas que falam 
à raiva, ao desespero e à frus-
tração.

O combate aos radicalismos, 
à direita ou à esquerda faz-se 
com reformas reais, reduzindo 
os motivos reais da sua ascen-
são. Faz-se eliminando pontos 
de tensão social, garantindo 
justiça célere, políticas de habi-
tação acessível, mobilidade efi-
caz, salários dignos e respostas 
concretas à insegurança econó-
mica e social. 

Depois do ato eleitoral, depois 
da “Festa da Democracia” de 
que tantos dizem gostar mas 
pouco quando o resultado não 
lhes convém, cabe aos partidos 
provarem que a política ainda 
serve para resolver problemas.

Chega como principal partido da 
oposição: um sintoma, não a doença
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AD vence sem maioria e cenário político português entra em nova era de incerteza. Pedro Nuno Santos demite-se após queda eleitoral.

Vitória da AD, Chega em ascensão e 
Parlamento mais fragmentado desde 1976

Portugal acorda com um novo 
equilíbrio político após as 
eleições legislativas de 2025, 
realizadas neste domingo. A 
Aliança Democrática (AD), coli-
gação liderada pelo PSD e pelo 
CDS-PP, venceu as eleições com 
89 deputados — um crescimento 
face aos 80 que detinha, mas 
insuficiente para alcançar a 
maioria absoluta. O Parlamento 
será o mais fragmentado das 
últimas décadas e reflete uma 
mudança profunda no panora-
ma partidário nacional.
A grande derrota da noite foi a 
do Partido Socialista (PS), que 
caiu de 78 para 58 deputados, o 
pior resultado desde 1985. Pedro 
Nuno Santos, líder dos socialis-
tas, assumiu a responsabilidade 
pela derrota e apresentou a sua 
demissão, anunciando eleições 
internas às quais não se recan-
didatará.
O PS fica assim empatado com o 
Chega, que reforçou a sua ban-
cada, passando de 50 para tam-
bém 58 deputados. O partido 
de André Ventura consolida-se 
como uma das principais forças 
do Parlamento e pode mesmo 
ultrapassar o PS, dependendo 
da distribuição dos quatro 

mandatos ainda por atribuir nos 
círculos da emigração (dois na 
Europa e dois fora da Europa). 
Nas eleições anteriores, esses 
mandatos foram divididos entre 
Chega (2), PS (1) e AD (1), o que 
poderá ser determinante para o 
desempate.
A Iniciativa Liberal (IL) conseguiu 
um crescimento ligeiro, subindo 
de oito para nove deputados, 
enquanto o Livre duplicou a sua 
presença, passando de quatro 
para seis. Já a esquerda tradi-
cional sofreu pesadas perdas: 
o Bloco de Esquerda caiu de 
cinco para apenas um deputado 
e a CDU perdeu mais um lugar, 
ficando com três representan-
tes. O PAN manteve o seu único 
deputado, e o Juntos Pelo Povo 
(JPP), com origem na Madeira, 
entra no Parlamento com um 
mandato, sendo a única estreia 
partidária desta legislatura.

Cenário de difícil 
governação
Sem maioria absoluta, a AD 
enfrentará dificuldades em 
formar governo. A hipótese de 
entendimento com o Chega, 
apesar dos resultados, conti-

© Assembleia da Rapública

Pedro Nuno Santos demite-se após derrota do PS
Secretário-geral abandona 
liderança depois do pior resul-
tado do partido desde 1985. 
Convoca eleições internas e 
afasta-se da corrida à suces-
são.
O secretário-geral do Partido 
Socialista (PS), Pedro Nuno 
Santos, apresentou esta noite 
a sua demissão, na sequência 
do pior resultado eleitoral do 
partido desde 1985. O par-
tido passou dos 78 para 58 
deputados. Numa declaração 
emocionada, assumiu a res-
ponsabilidade pelo desaire 
e anunciou a convocação de 
eleições internas, às quais ga-
rantiu que não será candidato.
“Acho que honrei a história 
do PS, o partido que liderei. 
Assumo as minhas respon-
sabilidades como líder, como 
sempre fiz. Vou por isso pedir 
eleições internas, às quais 
não serei candidato”, declarou 
Pedro Nuno Santos.
A decisão surge após uma 
derrota expressiva nas legisla-
tivas, marcada por um cresci-

mento acentuado da direita e, 
em particular, da extrema-di-
reita, que o ex-líder socialista 
classificou como “mais agres-
siva e mais mentirosa”.
Apesar de uma campanha 
que descreveu como “alegre, 
entusiasmada e com o partido 
unido”, Pedro Nuno reconhe-
ceu que os esforços não foram 
suficientes para garantir a 
vitória: “Fizemos tudo o que 
estava ao nosso alcance para 
ganhar estas eleições, mas 
não conseguimos. Já felicitei 
Luís Montenegro pela vitória”, 
disse.
Pedro Nuno Santos deixou 
claro que o PS não apoiará 
o novo governo liderado por 
Montenegro, sublinhando 
que o líder do PSD “não tem 
a idoneidade necessária para 
o cargo de primeiro-ministro” 
e criticando duramente o 
desempenho do executivo 
cessante.
A saída de Pedro Nuno San-
tos abrirá uma nova fase no 
Partido Socialista, que terá de 

© Lions Club Guimarães

nua a ser politicamente sensí-
vel. Pedro Nuno Santos, no seu 
discurso de demissão, deixou 
claro que o PS não apoiará um 
executivo liderado por Luís 
Montenegro, afirmando que o 

líder da AD “não tem a idonei-
dade necessária para o cargo”.
A composição final da Assem-
bleia da República será co-
nhecida após a contagem dos 
votos da emigração, podendo 

alterar de forma simbólica o 
equilíbrio entre PS e Chega, 
mas dificilmente mudará a 
complexa aritmética parla-
mentar com que o país terá de 
lidar. •

escolher uma nova liderança 
num contexto político adver-
so e de reconfiguração do es-

paço à esquerda. No final da 
sua intervenção, Pedro Nuno 
despediu-se com um simples 

mas simbólico:  “Como diria 
Mário Soares, só é derrotado 
quem desiste de lutar.” •
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Luís Montenegro, líder da coligação AD (PSD/CDS), afirmou na noite de domingo a vitória nas eleições legislativas, destacando o 
crescimento da coligação de 80 para pelo menos 89 deputados. No seu discurso perante apoiantes, familiares e dirigentes, Montenegro 
usou o slogan da campanha para pedir confiança e estabilidade: “Agora deixem o Luís trabalhar.”

Luís Montenegro declara vitória e pede 
“deixem o Luís trabalhar” após reforço da 
coligação AD

Apesar de ainda faltar apurar 
os votos dos círculos da Europa 
e Fora da Europa, Montenegro 
garantiu que os resultados refle-
tem um claro voto de confiança 
dos portugueses na AD para 
governar o país.“O povo falou e 
exerceu o seu poder soberano, 
aprovando de forma inequívoca 
um voto de confiança no gover-
no, na AD e no primeiro-minis-
tro.”

O líder da coligação aproveitou 
para definir as prioridades do 
próximo Executivo, sublinhando 
que Portugal enfrenta pressões 
externas e deve estar ativo nas 
grandes decisões europeias, 
mas sem negligenciar o trabalho 
interno. “Temos de valorizar 
o trabalho e os rendimentos 
dos portugueses, estimular o 
investimento, criar riqueza e 
combater a pobreza, garantindo 
prosperidade e justiça social.”

Montenegro destacou ainda o 
foco na juventude: “Queremos 
apostar na juventude, reter e 
manter os jovens em Portugal, 
contando com eles para gerar 
riqueza a distribuir de forma 
mais justa.”

O reforço da regulação da 
imigração foi uma das propos-

tas mais aplaudidas durante 
o discurso, seguida do com-
promisso com o aumento da 
segurança:“Vamos intensificar o 
combate à criminalidade grave 
e à corrupção, reforçando as 
forças de segurança e as forças 
armadas para garantir proteção 
aos portugueses.”

Com este resultado, Luís 
Montenegro assumiu o desafio 
de liderar um governo centrado 
em estabilidade, crescimento 
económico e segurança.

Nuno Melo destaca “justiça” 
das eleições e reforço da legiti-
midade da AD

O presidente do CDS-PP, Nuno 
Melo, considerou que a noite das 
eleições legislativas “fez grande 
justiça para a AD” e reforçou a 
legitimidade do Governo lidera-
do pela coligação PSD/CDS e por 
Luís Montenegro.

Segundo Melo, a crise política 
recente foi provocada pelas 
oposições e resultou numa pe-
sada derrota para o PS, que “lhe 
deu origem”: “A crise política 
foi criada pelas oposições e foi 
totalmente desnecessária. O 
PS foi fortemente penalizado e 
sofreu uma derrota pesada.”

Nuno Melo garantiu ainda que 

© Aliença Democrática

Ventura celebra crescimento do Chega: “Fizemos História. Acabou o 
bipartidarismo”
O Chega cresceu de 50 para 58 
deputados nas legislativas de 
2025 e André Ventura não es-
condeu a euforia. Declarando 
que o partido “fez História”, o 
líder afirmou que “nada ficará 
como dantes em Portugal a 
partir da noite de hoje”.
“Podemos declarar oficialmen-
te que acabou o bipartidarismo. 
O Chega tornou-se o segundo 
maior partido da nossa demo-
cracia”, disse, antecipando o 
desfecho favorável do voto da 
emigração, que poderá desem-
patar o atual empate com o PS 
(ambos com 58 deputados).
Ventura criticou duramente os 
meios de comunicação social 
e as sondagens, acusando-os 
de tentarem “deitar abaixo” 
o Chega. “Há uma azia muito 

grande. Fui atacado, ofendido 
e humilhado. Vamos exigir 
contas a todos os poderes que 
destruíram este país.”
O líder do Chega destacou 
ainda o resultado do partido 
em distritos tradicionalmente 
de esquerda, incluindo a vitória 
em Sintra, a sua terra natal. 
“O Chega não é do Sul nem do 
Centro, é o futuro do governo 
de Portugal”, disse.
“O Chega superou o partido de 
Mário Soares, o partido de An-
tónio Guterres. Matou o partido 
de Álvaro Cunhal. E varreu do 
mapa o Bloco de Esquerda com 
uma pinta que nunca se tinha 
visto em Portugal”, afirmou 
ainda Ventura, dirigindo-se ao 
“português comum” e àqueles 
que foram “mandados emigrar” 

ou aos ex-combatentes.
O líder do Chega destacou 
ainda que esta vitória é uma 
conquista do povo português e 
prometeu que “não vamos vol-
tar atrás na História”:“Podem 
sentir orgulho com o grande 
ajuste de contas que hoje foi 
feito em Portugal.”
Durante o discurso, o líder do 
Chega referiu-se também à 
demissão do secretário-geral 
do PS, Pedro Nuno Santos, 
provocando gritos de “Chora, 
Pedro!” na sede de campanha. 
Ventura afirmou que o Chega 
“mudou para sempre o sistema 
político” e celebrou o grito de 
revolta dos portugueses contra 
o establishment: “Vencemos e 
mudámos o sistema político 
para sempre”. •

© Chega

a AD está focada “em governar e 
para resolver os problemas dos 
portugueses. Quero agradecer 

profundamente a todos os 
eleitores que contribuíram para 
este novo ciclo, que vai permitir 

continuar a governar Portugal 
e dar continuidade ao que não 
devia ter sido interrompido.” •
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A Aliança Democrática (PSD/CDS-PP) saiu vencedora das eleições legislativas de 2025 no concelho de Guimarães, com um total de 
34.399 votos, ultrapassando o Partido Socialista (PS), que caiu para a segunda posição com 27.547 votos. 

Legislativas 2025: Aliança Democrática 
vence em Guimarães e no distrito de Braga 

Esta tendência estendeu-se 
a todo o distrito de Braga, 
que ficou dominado pela cor 
laranja.
Comparando com 2024, a coli-
gação AD cresceu 3.639 votos, 
enquanto o PS perdeu 6.242 
votos, uma queda que se tra-
duziu na perda de um deputa-
do pelo distrito para o Chega, 
que consolidou a sua posição 
como terceira força política 
com 20.991 votos — mais 3.991 
do que no ano anterior.
O partido Iniciativa Liberal 
(IL) manteve o quarto lugar, 
reforçando ligeiramente a sua 
votação (7.062 votos, mais 287 
do que em 2024). Já o Livre 
surpreendeu ao subir à quinta 
posição, alcançando 3.220 vo-
tos — um crescimento de 726 
votos face ao último ato elei-
toral. Em contraciclo, o Bloco 
de Esquerda sofreu uma que-
bra acentuada, descendo de 
4,36% para 1,97% e perdendo 
2.606 votos. A CDU (PCP-PEV) 
também recuou, com menos 
187 votos.
Outros resultados: PAN (990 
votos), ADN (960), RIR (191), 
ND (168), VOLT (134), Ergue-te 
(121), JPP (60) e PPM (43). Os 
votos brancos registaram uma 
ligeira descida (1.825, menos 
três face a 2024), enquanto os 

nulos aumentaram significati-
vamente (de 783 para 1.061).
A taxa de participação foi de 
72,08%, com 103.385 votantes 
num universo de 143.435 elei-
tores inscritos no concelho de 
Guimarães.
A vitória da AD traduziu-se 
num domínio expressivo no 
território: a coligação venceu 
em 37 das 48 freguesias de 
Guimarães. No distrito, con-
quistou oito dos 19 mandatos 
disponíveis, destacando-se 
a eleição de Ricardo Araújo, 
numero dois da lista da AD que 
continua ao Parlamento e será 
candidato à Câmara Municipal 
como cabeça de lista da coli-
gação “Juntos por Guimarães” 
(PSD/CDS-PP) nas próximas 
eleições autárquicas. Emídio 
Guerreiro (em quarto lugar na 
lista), experiente deputado do 
PSD local também foi eleito.
Do lado socialista, o vimara-
nense Paulo Lopes Silva, quar-
to da lista do PS por Braga, e 
atual vereador na Câmara Mu-
nicipal de Guimarães, também 
garantiu um lugar na Assem-
bleia da Rapública, e deverá 
abdicar do cargo de vereador, 
dando lugar a Miguel Oliveira. 
Os socialistas elegeram cinco 
deputados no distrito, menos 
um do que em 2024. •

© Mais Guimarães
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Ricardo Araújo foi reeleito deputado à Assembleia da República pelo círculo de Braga, ao lado de Emídio Guerreiro, nas Legislativas de 
2025. Em entrevista ao Mais Guimarães, o parlamentar da Aliança Democrática (AD) destacou a vitória da coligação liderada por Luís 
Montenegro, que considera “expressiva e significativa”, tanto no plano nacional como local.

Ricardo Araújo destaca força da AD em 
Guimarães: “Há uma onda de mudança”

“A nível nacional, a AD reforçou 
a sua votação, aumentou o nú-
mero de mandatos e consolidou 
o apoio ao primeiro-Ministro, 
Luís Montenegro”, referiu Ricardo 
Araújo, sublinhando o momento 
de confiança e responsabilidade 
que marca o início da nova legis-
latura. No concelho de Guima-
rães, os resultados superaram 
as suas próprias expectativas. 
“Esperava uma vitória da AD, 
especialmente depois de sentir 
nas últimas semanas da cam-
panha um apoio crescente dos 
vimaranenses. Mas o resultado 
foi ainda mais expressivo do que 
antecipava”, confessou. “A AD 
venceu em 37 das 48 freguesias 
do concelho, com uma diferença 
superior a sete mil votos em 
relação ao PS”.

Para o deputado, este resultado 
reflete “a adesão dos vimaranen-
ses ao Governo de Luís Monte-
negro e ao trabalho conjunto da 
AD, PSD e CDS”, bem como “um 
claro sinal de mudança no con-
celho”. Ricardo Araújo considera 
que o Partido Socialista está a 
perder influência em Guimarães: 
“Estes números demonstram 
que Guimarães não é um feudo 
socialista e que o PS não é dono 

dos votos dos vimaranenses”.
Sobre a subida do Chega, pre-

feriu não dar grande destaque. 
“Prefiro concentrar-me na vitória 
da AD. Outros optam por discutir 
o Chega, mas o essencial é 
interpretar os votos e trabalhar 
para conquistar a confiança dos 
eleitores com propostas concre-
tas”, afirmou, acrescentando que 
“todos os votos são legítimos”. 
O deputado defendeu ainda que 
Portugal “atravessa atualmente 
um período de estabilidade eco-
nómica, financeira e social, em 
contraste com o que se vivia há 
um ano”. “Agora é preciso ga-
rantir estabilidade política. A 
AD está disponível para cum-
prir uma legislatura de quatro 
anos, mas a oposição também 
tem o dever de contribuir para 
esse objetivo”.

“Resultados são 
uma alavanca” 
para candidatura 
autárquica

Questionado sobre o im-
pacto das Legislativas na 
sua candidatura à Câmara 

© Eliseu Sampaio/ Mais Guimarães

Municipal de Guimarães pela 
coligação “Juntos por Gui-
marães” (PSD/CDS), Ricardo 
Araújo foi cauteloso, mas 
admitiu que os resultados 

reforçam a motivação: “São 
eleições distintas, mas estes 
dados representam uma força 
adicional. Mostram que existe 
uma vontade real de mudança 

no concelho”. Disse ainda que 
a apresentação de candidatos 
da coligação “Juntos por Gui-
marães” está prevista para 
finais de junho. •

Iniciativa Liberal cresce em Guimarães e já prepara candidatura às autárquicas
Pedro Teixeira Santos destaca 
consolidação do partido no distri-
to de Braga e anuncia intenções 
para 2025. O partido Iniciativa 
Liberal manteve o quarto lugar 
em Guimarães, reforçando a sua 
votação (7.062 votos, mais 287 
do que em 2024).
A Iniciativa Liberal (IL), em co-
municado enviado às redações, 
regista o crescimento do partido 
nas eleições legislativas de 2025 
que decorreram no passado 
domingo, 18 de maio, reforçando 
a sua representação parlamentar 
e subindo em percentagem a 
nível nacional. Em Guimarães, os 
resultados, referem, superaram 
a média nacional, com o partido 
a atingir 6,83% dos votos, o que 
leva a estrutura local a conside-
rar este resultado como “mais 
um passo firme” no caminho 
traçado.
Pedro Teixeira Santos, Coordena-
dor-Geral do Núcleo Territorial de 
Guimarães da Iniciativa Liberal, 
destaca a importância do de-

sempenho do partido no distrito 
de Braga, que se afirmou como o 
segundo mais forte da IL em todo 
o país (6,73%), logo atrás de Lis-
boa. “No concelho de Guimarães, 
o crescimento foi ainda mais ex-
pressivo, evidenciando um claro 
reforço da nossa presença e da 
aceitação da nossa mensagem”, 
afirmou.
De acordo com os dados reve-
lados pelo responsável local, 
várias freguesias do concelho 
registaram “percentagens ele-
vadas para o partido liberal. Três 
alcançaram valores próximos ou 
superiores a 9%, sete rondaram 
os 8% e quatro situaram-se nos 
7%. Um dos casos mais significa-
tivos foi o de uma freguesia que 
atingiu 11,47%, demonstrando 
uma subida significativa face às 
eleições de 2024”.
Apesar de considerar o resultado 
“relevante”, Pedro Teixeira San-
tos reconhece que ficou “aquém 
da ambição” da IL. No entanto, 
reforça que “não foi uma derro-

ta”, mas sim “mais uma etapa na 
construção de uma alternativa 
liberal, centrada no desenvolvi-
mento sustentável e na proximi-
dade com os cidadãos”.

O dirigente rejeita a ideia de 
“culpar os eleitores pelo cresci-
mento de outras forças políticas”, 
defendendo antes uma reflexão 
interna: “Devemos compreender 
as escolhas feitas, refletir sobre 
o que podemos melhorar e 
assumir, com humildade, que a 
nossa mensagem precisa de ser 
mais clara, mais próxima e mais 
mobilizadora.”
Pedro Teixeira Santos anuncia 
ainda que o Iniciativa Liberal vai 
apresentar candidaturas pró-
prias à maioria dos órgãos mu-
nicipais nas eleições autárquicas 
de 2025. “Em breve daremos a 
conhecer os nossos candidatos e 
as grandes linhas programáticas. 
Acreditamos que Guimarães 
tem potencial para muito mais”, 
concluiu. •

© Iniciativa Liberal
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Nuno Vaz Monteiro, porta-voz do Chega em Guimarães e candidato à Câmara Municipal nas próximas eleições autárquicas, manifestou 
satisfação com os resultados alcançados pelo partido a nível nacional e local.

Nuno Vaz Monteiro vê Chega a caminho do 
poder e aposta na eleição para a vereação 
municipal

Destacou o “dever cumprido”, 
sublinhando que ainda faltam 
ser contabilizados os votos da 
emigração, os quais, segundo as 
suas previsões, poderão garantir 
ao Chega mais dois deputados. 
“Isso tornará o Chega a segunda 
maior força política, superando 
o PS”, afirmou.

O político recordou a promessa 
feita por André Ventura em 
2020, durante um Conselho 
Nacional do partido, de que até 
2028 o Chega seria a principal 
força política em Portugal. 
“Acreditamos que esse cresci-
mento é possível. Muita gente 
dizia que éramos apenas uma 
moda passageira, mas os factos 
demonstram o contrário. Como 
disse o comediante Nilton, isto 
é como uma startup de sucesso. 
Começámos com um funcioná-
rio em 2019, éramos 12 em 2022, 
passámos para 50 em 2024 e, 
em 2025, devemos crescer mais 
ainda”, ilustrou.

Para Nuno Vaz Monteiro, o 
crescimento do partido é visível, 
mesmo perante o que considera 
ser um bloqueio constante do 
“sistema”. Reconhece falhas, 
mas acredita que o Chega 
se distingue por assumi-las. 
“Erramos, como todos os par-
tidos, mas não escondemos. 
Tomamos responsabilidade e 
atuamos”, defendeu. Criticou, 
por contraste, casos como o 
de um ex-secretário de Estado 
do PSD reeleito apesar de se 
ter demitido na sequência de 
polémicas relacionadas com a 
Lei dos Solos, dizendo que isso 

reflete a “impunidade e falta de 
ética” da política tradicional.

Quando questionado sobre a 
centralização do partido na fi-
gura de André Ventura, Monteiro 
admitiu que o líder é uma figura 
incontornável, mas argumentou 
que isso também se verifica 
noutros partidos históricos, 
como o PSD com Sá Carneiro 
ou o PS com Mário Soares. 
“Temos nomes fortes como Rita 
Matias, que tem vindo a crescer 
politicamente e poderá ser uma 
liderança futura, ainda que não 
pretenda assumir a presidência 
neste momento”, disse, afastan-
do a ideia de que Ventura esteja 
de saída. “Ele tem apenas 42 
anos e está longe de abandonar 
a missão”.

Sobre o perfil do eleitorado 
do Chega, o candidato acredita 
tratar-se de um eleitor “firme e 
fiel”, que vota por convicção e 
desilusão com os partidos tra-
dicionais. “São pessoas que já 
deram oportunidades ao PS e ao 
PSD durante décadas e percebe-
ram que não funciona. Portugal 
só sobe em rankings negativos, 
com poucas exceções. É um 
eleitorado que procura uma 
alternativa real”, argumentou.

Autárquicas: “Um 
mau resultado 
seria eleger um 
vereador, e um 
bom resultado 
seria eleger dois”

© Eliseu Sampaio / Mais Guimarães 

CDU apresenta candidaturas à Câmara e Assembleia Municipal de Guimarães
A Coligação Democrática Unitária 
(PCP/PEV) vai realizar, no próxi-
mo domingo, dia 25 de maio, pe-
las 11 horas, no Largo de Donães, 
em Guimarães, a apresentação 
pública das suas candidaturas 
à Câmara Municipal e à Assem-
bleia Municipal de Guimarães, no 
âmbito das Eleições Autárquicas 
de 2025.
Este será o primeiro momento 
público da CDU nesta corrida au-
tárquica, assinalando o arranque 
oficial da sua campanha no con-
celho vimaranense. A iniciativa 
contará com a presença de can-

didatos, dirigentes e apoiantes 
da coligação, que reafirmará o 
seu “compromisso com os valo-
res da esquerda e com a defesa 
dos direitos das populações”.
Em comunicado, a CDU sublinha 
que “dá voz e expressão aos inte-
resses, aspirações e direitos dos 
trabalhadores e das populações”, 
assumindo-se como “a força de 
esquerda que se bate pelo direito 
a serviços públicos de qualidade, 
à educação, à cultura, à saúde e 
à proteção social, bem como pela 
preservação do ambiente e do 
património natural”.

Entre as principais preocupações 
destacadas pela coligação está a 
necessidade de garantir o direito 
à habitação e a existência de 
uma rede de transportes públi-
cos coletivos eficaz e acessível. 
“Guimarães precisa de uma voz 
que se bata pelos direitos de to-
dos”, refere ainda a nota da CDU.
A coligação afirma-se como uma 
força política que “age, dinamiza 
a luta, mas também propõe e 
avança com soluções”, compro-
metendo-se com uma campanha 
de proximidade e com propostas 
concretas para o concelho. •

© Eliseu Sampaio / Mais Guimarães

Quanto ao seu objetivo em 
Guimarães, Nuno Vaz Monteiro 
pretende manter o impulso de 
crescimento do partido também 
a nível local. Considera que 
será “motivador” conquistar 
representação no executivo 
municipal, estimando que “um 
mau resultado seria eleger um 
vereador, e um bom resultado 
seria eleger dois”. Ciente do 
desafio, afirmou que o trabalho 
será focado em conquistar a 
confiança dos eleitores locais, 

além dos que já votam no Chega 
por identificação com o partido. 
“Temos de trabalhar a imagem 
do candidato e continuar o 
trabalho de proximidade. Desde 
1989, a única força política fora 
do PS e PSD que conseguiu 
eleger dois vereadores em Gui-
marães foi a CDU.”

Monteiro destacou ainda a 
aposta do partido na comuni-
cação digital. “A nossa presença 
nas redes sociais tem sido 
fundamental, muito porque a 

comunicação social tradicional 
não nos dá espaço. Fazemos 
trabalho de rua semanalmente 
e mostramos isso online. As 
pessoas veem que estamos com 
elas, mesmo fora do ciclo eleito-
ral”. O foco da sua candidatura 
será “melhorar a mobilidade e 
resolver pequenos problemas 
que têm um grande impacto na 
qualidade de vida dos vimara-
nenses”. Com isso, acredita que 
o Chega “poderá fazer a diferen-
ça no Município de Guimarães”. •



EM GUIMARÃESO JORNAL N503 QUARTA-FEIRA 21 MAIO 2025 P.09

No âmbito da sua distinção como Capital Verde Europeia 2026, Guimarães 
lançou o projeto “EcoQuiosques RRRCiclo”, uma iniciativa que visa dar uma 
nova vida a seis quiosques municipais atualmente sem uso, convertendo-os em 
polos dedicados à reparação, reutilização e valorização de materiais. O objetivo 
é promover a economia circular e incentivar o empreendedorismo sustentável 
a nível local.

Guimarães quer 
transformar quiosques 
devolutos em espaços de 
economia circular

Estes quiosques, estrategica-
mente localizados no concelho, 
serão reabilitados e entregues 
a projetos que proponham 
negócios alinhados com os 
princípios da economia circu-
lar — desde oficinas de costura 
ou reparação de objetos, a 
mercados de troca ou serviços 
de aluguer de produtos. A 
aposta passa por reforçar uma 
economia mais colaborativa, 
resiliente e ambientalmente 
responsável.
A atribuição dos quiosques 
será feita através de concurso 
público. Um júri especializado 
selecionará os seis melhores 
projetos, que beneficiarão de 
isenção de taxas durante os 
primeiros dois anos de utiliza-
ção, precisamente para apoiar 
o arranque da atividade e com-
pensar o investimento inicial na 
reabilitação dos espaços. Findo 
esse período, os contratos po-
derão ser renovados anualmen-
te até ao máximo de 15 anos.
As candidaturas devem ser 

©  CMG

IPCA abre candidaturas para 
acesso ao ensino superior 
de estudantes do ensino 
profissional

© IPCA

O Instituto Politécnico do Cávado 
e do Ave (IPCA) tem abertas, até 
ao próximo dia 13 de junho, as ins-
crições para os concursos espe-
ciais de acesso ao ensino superior, 
dirigidos a estudantes titulares de 
cursos do ensino profissional.

Os candidatos devem inscre-
ver-se dentro do prazo para 
realizar as provas obrigatórias de 
avaliação de conhecimentos e 
competências, agendadas para o 
dia 01 de julho. A aprovação nestas 
provas é condição essencial para 
o acesso a cursos de licenciatura, 
sendo igualmente necessário que 
exista compatibilidade entre a 
área de formação de origem e a 
licenciatura pretendida.

O IPCA integra a Rede Norte, uma 
parceria que reúne os Institutos 
Politécnicos de Bragança, Viana 
do Castelo, Porto e a Universidade 
de Trás-os-Montes e Alto Douro. 
Esta rede organiza de forma 
conjunta provas teóricas e prá-
ticas que facilitam o ingresso de 
diplomados do ensino profissional 
no ensino superior, alargando 
assim as suas oportunidades de 
prosseguimento de estudos.

As provas podem ser realizadas 
em qualquer uma das instituições 
pertencentes à Rede Norte. Mais 
informações e inscrições disponí-
veis no portal Vias Profissionali-
zantes – Estudar.

IPCA abre candida-
turas para o curso 
de Português para 
Estrangeiros

Estão abertas até ao dia 28 de 
maio as candidaturas para o curso 
de Português para Estrangeiros, 
promovido pelo Centro de Línguas 
do IPCA – Instituto Politécnico do 
Cávado e do Ave.

Destinado a todos os interes-
sados em aprender a língua e 
cultura portuguesas, o curso será 
ministrado exclusivamente online, 
permitindo o acesso a participan-
tes de qualquer parte do mundo. 
O curso decorrerá entre os dias 18 
de junho e 11 de julho, com aulas 
às segundas, quartas e sextas-fei-
ras, entre as 18h00 e as 22h00. 
Os candidatos devem consultar 
o Edital, onde constam todas 
as informações sobre prazos, 
inscrições, vagas, condições de 
funcionamento e emolumentos.

A inscrição deve ser efetuada 
através do Formulário de Inscrição 
online, disponível em: https://ipca.
pt/centro-de-linguas/inscricoes/. 
Para mais informações, consulte 
o site do Centro de Línguas do 
IPCA: https://ipca.pt/centro-de-
-linguas/. •

No passado sábado, dia 17 de 
maio, a jovem cantora Maria 
Leonor Lobo, aluna da classe de 
canto da professora Janete Ruiz 
no Conservatório de Guimarães, 
foi distinguida com o 3º prémio na 
Categoria A do prestigiado Con-
curso Nacional Cidade de Gaia.

“Este reconhecimento nacional 
é um reflexo do talento e empe-
nho de Maria Leonor, bem como 
do rigoroso trabalho pedagógico 
promovido no seio da Sociedade 
Musical de Guimarães, instituição 
de referência no ensino artístico 
especializado da música”, refere 
o Conservatório em nota de im-
prensa.

A Direção da Sociedade Musical 
de Guimarães endereça “as mais 
calorosas felicitações à aluna e à 

Aluna da Sociedade Musical de Guimarães 
conquista 3º Prémio no Concurso Nacional

submetidas no Balcão Único 
de Atendimento do Município 
de Guimarães ou enviadas por 
email para geral@cm-guima-
raes.pt, no prazo de 30 dias 

úteis. Toda a documentação 
e detalhes do processo estão 
disponíveis no portal oficial da 
Câmara Municipal, em: www.
cm-guimaraes.pt.. •

sua professora por esta impor-
tante distinção, que enche de 
orgulho toda a comunidade edu-

cativa e reforça o compromisso 
da instituição com a excelência 
no ensino artístico”. •

© Direitos Reservados
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Apesar da extensa ordem de trabalhos, a última reunião do Executivo Municipal de Guimarães ficou inevitavelmente marcada pela 
análise dos resultados das eleições legislativas de domingo, que deram a vitória à Aliança Democrática (AD) e representaram uma 
derrota significativa para o Partido Socialista (PS).

Resultados das Legislativas marcam 
reunião da Câmara de Guimarães

Do círculo eleitoral de Braga, 
Guimarães conseguiu eleger 
três deputados: Emídio Guer-
reiro e Ricardo Araújo, ambos 
do PSD, e Paulo Lopes Silva, 
pelo PS. Ricardo Araújo esteve 
ausente da sessão, enquanto 
Paulo Lopes Silva, recém-eleito, 
marcou presença no salão no-
bre. Hugo Ribeiro, vereador do 
PSD foi  primeiro a intervir, fe-
licitando os eleitos e afirmando 
que está certo que “Guimarães 
continuará a ter o apoio do Go-
verno da AD”. Vânia Dias da Silva 
também interveio, felicitando 
os três eleitos vimaranenses 
e destacando a mudança de 
rumo ditada pelo eleitorado. “Os 
vimaranenses e os portugueses 
responderam afirmativamente 
à AD, deram uma clara vitória 
à direita, resultado do trabalho 
dos nossos representantes na 
Assembleia da República”, afir-
mou.
Também o presidente da Câma-
ra, Domingos Bragança, usou da 
palavra para parabenizar Paulo 
Lopes Silva, Emídio Guerreiro 
e Ricardo Araújo, expressando 
votos de sucesso no novo ciclo 
político. “Espero que exerçam 
bem e com sucesso o seu tra-
balho, defendendo os interesses 

do distrito, do país, mas acima 
de tudo de Guimarães”, referiu, 
deixando ainda uma palavra de 
agradecimento a todas as equi-
pas envolvidas na organização 
do ato eleitoral.
Quanto aos resultados, Domin-
gos Bragança não escondeu a 
surpresa e mostrou preocupa-
ção quanto ao futuro próximo. 
“Os tempos que se seguem não 
serão fáceis. Espero que impere 
a estabilidade governativa e que 
Guimarães continue a merecer 
o apoio do Governo”, declarou. 
O autarca reconheceu que os 
resultados do PS ficaram aquém 
das expectativas: “Esperávamos 
melhores resultados do PS e, na 
queda do PS, esperava também 
uma maior subida da AD. O PS 
quebrou muito, a AD não subiu 
tanto e o Chega acabou por se 
afirmar um pouco por todo o 
território vimaranense”. Con-
cluiu com um aviso claro: “Há 
muito trabalho a fazer.”
A sessão ficou assim marcada 
por um tom de reflexão políti-
ca, sem descurar os habituais 
pontos administrativos, num 
momento em que o xadrez po-
lítico nacional volta a alterar-se 
e o impacto local começa a 
desenhar-se. •

© Helena Lopes / Mais Guimarães

Domingos Bragança lembra que problema na Igreja de Santa Marinha não está 
só na cobertura

A reabilitação da Igreja de 
Santa Marinha da Costa, em 
Guimarães, vai avançar com o 
envolvimento direto do Governo, 
após a assinatura de um proto-
colo com a Câmara Municipal. 
A decisão surge na sequência 
da visita da Ministra da Cultura 
Dalila Rodrigues, em abril, que 
resultou numa manifestação de 
disponibilidade para contratua-
lizar a intervenção e garantir 
financiamento.

“O Governo demonstrou vonta-
de em apoiar esta obra. Vamos 
saber em breve qual o valor 
necessário e, uma vez feita a 
transferência para o Município, 
caberá à Câmara lançar o con-
curso e concretizar a emprei-
tada”, adiantou o presidente da 
autarquia, Domingos Bragança.

A primeira fase da intervenção 
incidirá na cobertura do edifício, 
mas o autarca alerta que essa 
ação será apenas o início de 
um projeto mais ambicioso, até 
porque a degradação é visível no 
interior do templo. “A Igreja de 
Santa Marinha da Costa não pre-
cisa apenas de obras no telhado. 
Necessita de uma reabilitação 
integral, incluindo os interiores. 
É um monumento nacional de 
grande relevância, que exige um 
investimento adequado à sua 
importância.”

O autarca estima que o custo 
total de uma reabilitação com-
pleta ronde os quatro a cinco 
milhões de euros, e sublinha 
que este é um desafio que será 
enfrentado com planeamento e 
compromisso. “É fundamental 

não só preservar, mas valorizar 
este património único, e isso 
implica intervir com rigor e 
profundidade, por isso é preciso 

continuar a trabalhar”, afirmou o 
edil.

Localizada junto ao Mosteiro 
da Costa, a Igreja de Santa Mari-

nha da Costa é um dos ex-líbris 
do património vimaranense, 
reconhecida pelo seu valor his-
tórico e cultural.•

© Eliseu Sampaio / Mais Guimarães
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Paulo Lopes Silva, atual vereador da Câmara Municipal de Guimarães com pelouros de grande relevância como Cultura, Modernização 
Administrativa e Qualidade, Sistemas Inteligentes e de Informação, Atendimento ao Público, Recursos Humanos e Turismo, foi eleito 
deputado do Partido Socialista (PS) à Assembleia da República pelo Círculo Eleitoral de Braga.

Futuro de Paulo Lopes Silva na Câmara 
decidido até ao fim da semana

© CMG

A questão que se coloca agora é 
se continuará no executivo muni-
cipal ou se passará a dedicar-se 
em exclusivo ao novo cargo em 
Lisboa. A decisão, segundo o 
próprio, será tomada até ao final 
da semana, em articulação com o 
presidente da Câmara, Domingos 
Bragança. “É uma decisão que 
conto tomar até ao final da se-
mana, em conjunto com o senhor 
presidente da Câmara, porque, 
naturalmente, os mandatos são 
individuais, mas as atribuições de 
competências são da responsa-
bilidade do presidente”, declarou 
Paulo Lopes Silva, após a última 
reunião de Câmara.
Domingos Bragança confirmou 
que o assunto está a ser tratado 
com ponderação e que será 
resolvido em breve. “Estamos a 
ver a melhor solução e, durante 
a semana, esse assunto ficará 
resolvido. Tudo dependerá dos 
próximos dias, quer das análises 
municipais, quer ao nível da As-
sembleia da República, quer com 
as estruturas nacionais do PS”, 
afirmou o autarca, reforçando a 
expectativa de que “a nova legis-
latura decorra com estabilidade e 
normalidade”.

“Estamos na reta 
final do mandato 
autárquico e 
seria natural 
que houvesse 
já mudanças na 
governação”, Paulo 
Lopes Silva

Natural de Guimarães, Paulo 
Lopes Silva é mestre em Enge-
nharia de Sistemas e licenciado 
em Engenharia Informática pela 
Universidade do Minho. A sua 
experiência autárquica, aliada 
ao conhecimento aprofundado 
do concelho, será agora posta 
ao serviço do Parlamento. O ve-
reador traça três grandes linhas 
de orientação para o seu novo 
mandato.
“Há uma primeira dimensão, 
enquanto Deputado da Nação, 
para contribuir para a construção 
de um país alinhado com os va-
lores em que acreditamos. Uma 
segunda, ligada à defesa dos 
interesses da região, do distrito 
e de Guimarães, concelho que 
conheço profundamente. E uma 
terceira dimensão interna ao 
partido, numa altura em que os 
resultados eleitorais nos obrigam 
a refletir sobre o que não correu 
bem e a reconstruir a alternativa 
democrática que o PS sempre 
representou”, afirmou.
Sobre os resultados no cír-
culo de Braga, Paulo Lopes 
Silva considera que refletem a 
tendência nacional: “É muito 
difícil tirar ilações locais de 
uma eleição que é, na prática, 
conduzida com foco nos can-
didatos a Primeiro-Ministro e 
nos programas de governo. O 
resultado corresponde à vonta-
de dos portugueses para cada 
região, mas é determinado por 
dinâmicas nacionais”.
Questionado sobre o impacto da 
mudança na sua vida pessoal e 

na estrutura municipal, o agora 
deputado revelou que tem vindo 
a preparar esta transição: “Des-
de que o partido me lançou este 
desafio que me fui preparando. 
Estando num lugar elegível, 
preocupei-me em garantir uma 
transição tranquila. Estamos na 
reta final do mandato autárqui-
co e seria natural que houvesse 

já mudanças na governação”.
Apesar da indefinição, Paulo 
Lopes Silva garante que a Câ-
mara está pronta para qualquer 
cenário: “O trabalho está orga-
nizado e sistematizado até ao 
final do ano. 
Existe um planeamento com 
antecipação que permite uma 
transição sem sobressaltos, 

caso se venha a concretizar”. 
Nos próximos dias, será então 
tomada a decisão definitiva 
quanto à permanência ou não 
de Paulo Lopes Silva no Execu-
tivo municipal, à medida que se 
define a forma como conciliará 
o novo papel de deputado com 
o percurso autárquico que o 
trouxe até aqui. •

Guimarães relança concurso para pavilhão da EB 2,3 de S. Torcato
A Câmara Municipal de Gui-

marães aprovou, esta segunda-
-feira, 19 de maio, o lançamento 
de um novo concurso público 
para a ampliação do pavilhão da 
Escola Básica 2,3 de S. Torcato, 
depois de o primeiro ter ficado 
deserto.

O presidente da autarquia, 
Domingos Bragança, destacou 
a urgência do arranque da 
obra, financiada pelo Plano 
de Recuperação e Resiliência 
(PRR), alertando para os prazos 
apertados definidos pelo pro-
grama. “Foi necessário atualizar 
o preço base e relançar o con-

curso. Espero que desta vez não 
fique deserto, porque o tempo 
começa a escassear”, afirmou o 
autarca, lembrando que a con-
clusão da intervenção tem como 
limite junho de 2026. “Está na 
hora da obra começar para não 
perdermos os fundos europeus”.

A empreitada visa complemen-
tar a requalificação já realizada 
na EB 2,3 de S. Torcato, através 
da modernização do pavilhão 
desportivo, numa intervenção 
que Domingos Bragança espera 
que contribua para transformar 
a escola numa “referência na-
cional”.

O presidente da Câmara 
aproveitou ainda para fazer um 
balanço do estado de outras 
obras escolares, também en-
quadradas no PRR ou no finan-
ciamento do Banco Europeu de 
Investimento (BEI). Entre elas, 
destacou a EB 2,3 de Pevidém, 
uma obra avaliada em cerca de 
14 milhões de euros. “Estamos 
na fase de validação do contrato 
de adjudicação no Tribunal de 
Contas. Assim que obtivermos 
luz verde, avançamos com os 
trabalhos”, garantiu.

Apesar dos atrasos no finan-
ciamento por parte do Governo, 

Domingos Bragança assegurou 
que o Município tem procurado 
soluções para não comprometer 
o calendário das intervenções. 
“Conseguimos reconfigurar os 
empréstimos municipais para 
colmatar a ausência de finan-
ciamento, garantindo que estas 
obras possam ainda decorrer no 
âmbito do PRR, sem perder o 
compromisso assumido com o 
Governo”, explicou.

Mais complexa é a situação da 
EB 2,3/S Santos Simões, uma 
obra com um custo estimado de 
18 milhões de euros. “É um valor 
demasiado elevado para supor-

tarmos com recursos próprios 
ou através de empréstimo mu-
nicipal. A obra já foi a concurso, 
estamos a analisar as propos-
tas, mas aguardamos o apoio do 
Governo e do BEI para avançar”, 
sublinhou, reconhecendo que 
o contexto político nacional, 
marcado pelas eleições legisla-
tivas antecipadas, tem atrasado 
decisões fundamentais. “Há um 
trabalho financeiro exigente que 
estamos a fazer para não per-
dermos tempo. Mas os atrasos 
do Governo têm dificultado a 
execução."•
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Entre 29 e 31 de maio, Guimarães torna-se o epicentro do debate internacional sobre cidade e habitação com a realização do "Housing 
Symposium Guimarães 2025", no Centro Cultural Vila Flor (CCVF).

“Housing Symposium 2025” vai abordar 
Habitação com grandes nomes da 
arquitetura mundial

O evento reúne arquitetos, 
investigadores, urbanistas 
e especialistas de renome 
nacional e internacional, para 
refletir sobre os desafios con-
temporâneos da habitação e 
as novas formas de pensar a 
cidade. Promovido pela Funda-
ção Ideal Spaces, em parceria 
com a Câmara Municipal de 
Guimarães, o Grupo Zegnea e 
a Escola de Arquitetura, Arte 
e Design da Universidade do 
Minho, o simpósio propõe três 
dias de reflexão com seis pai-
néis temáticos, moderados por 
Ulrich Gehmann, fundador da 
Ideal Spaces, e pela arquiteta 
Mariana Rodrigues, do Grupo 
Zegnea.
“As cidades e as sociedades 
estão em constante transfor-
mação. Pensar a habitação é 
pensar identidade, pertença e 
as dinâmicas sociais e culturais 
que moldam a forma como vi-
vemos”, sublinha Hugo Ribeiro 
Lobo, CEO do Grupo Zegnea.
Ao Mais Guimarães, Hugo Lobo 
revelou que a iniciativa nasce de 
“uma vontade e de uma inquie-
tação sentida enquanto empre-
sa — nas áreas da arquitetura, 
construção e imobiliário — que 

trabalha diretamente com estas 
questões, numa altura em que 
a habitação é um tema central 
no debate público, ligado às 
necessidades reais das pessoas 
e ao impacto que tem no nosso 
quotidiano”.

“O objetivo do 
evento é promover 
“uma reflexão 
produtiva” sobre 
a temática da 
Habitação”, Hugo 
Lobo
A escolha de Guimarães como 
palco do simpósio não foi por 
acaso: “Somos de cá e era aqui 
que gostaríamos de ver estas 
questões discutidas. Lançámos 
o repto à Câmara Municipal e à 
Universidade do Minho, e, em 
parceria com uma fundação 
alemã, obtivemos respostas 
positivas. Assim, decidimos 
avançar”, explicou o responsá-
vel.
O objetivo do evento é promo-
ver “uma reflexão produtiva” 
sobre a temática da Habitação. 
“A ideia é descomplicar aquilo 

que muitas vezes se apresenta 
como excessivamente comple-
xo. Claro que este tema envolve 
vários intervenientes, por isso 
vamos contar com arquitetos, 
políticos, promotores e outros 
membros da comunidade 
envolvidos nesta realidade. Se 
todos contribuírem, acredito 
que poderemos perceber se es-
tamos realmente perante uma 
crise ou se se trata de outro 
tipo de fenómeno”, sublinhou 
Hugo Lobo. Tendo em conta a 
lotação do Pequeno Auditório 
do Centro Cultural Vila Flor, a 
participação no simpósio será 
aberta ao público, mediante 
inscrição prévia.

Quinta-feira, 29 de maio 
A Cidade

Será Domingos Bragança, presi-
dente da Câmara de Guimarães 
a abrir oficialmente o evento, às 
14h15. O primeiro dia do simpó-
sio é dedicado ao tema “Cidade: 
A Natureza Humana”, com 
destaque para a intervenção de 
Jason Montgomery, arquiteto e 
professor na Universidade Ca-
tólica dos EUA (14h30), seguido 
por António Fontes (Cerejeira 

Fontes Arquitetos) e Paulo 
Castelo Branco (Mo(o)ve Arqui-
tetos). À tarde, o painel “Cidade: 
Passado, Presente, Amanhã” 
traz à discussão perspetivas de 
Ricardo Rodrigues, da Câmara 
Municipal de Guimarães, Maria 
Manuel Oliveira, da Universida-
de do Minho, e Magali Peyrefit-
te, professora na Universidade 
de Brunel, Londres.

Sexta-feira, 30 de maio 
A Habitação

O segundo dia concentra-se 
na temática da Habitação, com 
dois painéis dedicados aos de-
safios do planeamento urbano 
e das práticas habitacionais. 
No primeiro, “Porquê… Como… 
Quem…Planeia?”, intervêm 
Loveneet Thaku, especialista 
indiano em urbanismo, Sophie 
Hadfield-Hill, da Universidade 
de Birmingham, e Pedro Sousa, 
diretor do Departamento de Ur-
banismo da Câmara Municipal 
Guimarães. O segundo painel, 
“Onde… Como… Quem… Vive?”, 
contará com Hugo Ribeiro Lobo, 
André Fontes (Universidade do 
Minho/Bergen) e Sara Brysh, 
doutorada em habitação co-

letiva e cofundadora do Etsha 
Studio.

Sábado, 31 de maio
O Espaço

No último dia, o foco recai sobre 
o espaço arquitetónico enquan-
to conceito e prática. No painel 
“Espaço: Como Pensamento 
Criativo”, intervêm novamente 
Jason Montgomery, seguido de 
Ivo Oliveira, professor da Uni-
versidade do Minho, e Adelina 
Pinto, diretora do Departamen-
to de Habitação do Território 
de Guimarães. O encerramento 
dá-se com o painel “Espaço: 
Como Pensamento Construído”, 
com intervenções de Luís Reis, 
arquiteto do Grupo DST, e Jorge 
Branco, professor da Escola de 
Engenharia da Universidade 
do Minho. O encerramento do 
evento ficará a cargo da Por-
celanosa, grupo de referência 
no setor da construção inter-
nacional, que apresentará uma 
reflexão final sobre inovação e 
sustentabilidade na arquitetura 
contemporânea. Da Câmara 
Municipal, vai fechar o evento 
a vereadora do Urbanismo, Ana 
Cotter, pelas 17h30. •

© Zegnea
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A Unidade Local de Saúde do Alto Ave (ULSAAve) apresentou um projeto 
inovador a nível nacional: a Via Verde da Dor Aguda, uma resposta integrada 
e diferenciadora no combate à dor severa, que acompanha o doente desde o 
hospital até ao domicílio.

ULSAAve lança “Via 
Verde da Dor Aguda”: 
projeto pioneiro no 
tratamento da dor severa

O Guimarães [IN]volve é um 
projeto de base comunitária 
que promove a inclusão social, 
cultural e cívica de pessoas 
migrantes e refugiadas, através 
de ações de proximidade e en-
volvimento com a comunidade 
local.

Guimarães celebra a diversi-
dade cultural no próximo dia 
21 de maio com um evento 
intercultural aberto à comuni-
dade, promovido pelo projeto 
Guimarães [IN]volve. A iniciativa 
assinala o Dia Mundial da Diver-
sidade Cultural para o Diálogo e 
o Desenvolvimento e convida a 
população a juntar-se, a partir 
das 21h00, no Bar Ramada 
1930, para uma noite dedicada 
à valorização das múltiplas cul-
turas que convivem na cidade.

O programa da noite contem-
pla dois momentos principais. 
Primeiro, uma Mostra Intercul-
tural, dinamizada por pessoas 
de diferentes nacionalidades 
residentes em Guimarães, que 
irão partilhar gastronomia, 

música, objetos e tradições dos 
seus países de origem. Segue-
-se um Encontro de Conversa, 
onde serão partilhadas expe-
riências de integração, histórias 
de vida e reflexões sobre identi-
dade, pertença e inclusão.

Com esta ação, o Guimarães 
[IN]volve pretende reforçar 
a importância da represen-
tatividade das comunidades 
migrantes no espaço público, 
incentivando a sua participação 
ativa na construção de uma 
sociedade mais inclusiva, plural 
e coesa. “A diversidade cultural 
é um dos pilares fundamentais 
da coesão social. Este evento 
convida-nos a reconhecer, 
valorizar e partilhar essa diver-
sidade como um ativo coletivo”, 
destaca a organização.

A participação é gratuita e 
aberta a todos. Quem quiser 
participar na Mostra Intercultu-
ral como representante do seu 
país ainda pode inscrever-se 
através do formulário disponi-
bilizado pela organização. •

© CMG

Desenvolvida pelo Serviço de 
Anestesiologia da ULSAAve, esta 
iniciativa tem como missão me-
lhorar o controlo da dor intensa 
e mal controlada, oferecendo 
uma abordagem contínua e per-
sonalizada, tanto em ambiente 
hospitalar como em ambulatório. 
A estratégia prevê ainda a articu-
lação com os Cuidados de Saúde 
Primários, garantindo um segui-
mento mais próximo e eficaz.

O projeto destaca-se pela sua 
coordenação multidisciplinar, en-
volvendo diversas áreas e equi-
pas: as Unidades de Dor Aguda e 
de Dor Crónica, o Serviço de Ur-

gência, especialidades médicas 
e cirúrgicas, o Bloco Operatório 
e a sua equipa de enfermagem, 
além da Unidade Móvel de Apoio 
ao Domicílio (UMAD). Esta rede 
de cooperação assegura uma 
transição segura e humanizada 
do hospital para casa, mantendo 
os padrões de qualidade e segu-
rança dos cuidados prestados.

Como funciona na 
prática?

Em casos clínicos complexos, 
como doentes com dor severa 

associada à gangrena do pé, 
sem alívio com analgésicos con-
vencionais, o Serviço de Aneste-
siologia intervém com técnicas 
avançadas, como bloqueios 
contínuos de nervos periféricos. 
Estes procedimentos permitem 
um controlo eficaz e localizado 
da dor, evitando os efeitos 
adversos dos opiáceos e propor-
cionando maior conforto. Após 
avaliação, estas técnicas podem 
ser mantidas no domicílio com 
o apoio da UMAD e formação 
ao cuidador, assegurando uma 
gestão segura e personalizada 
da dor em casa. •

Dia Mundial da Diversidade 
Cultural com celebração 
intercultural aberta a todos

© (In)Volve

A Associação de Apoio à 
Criança (AAC) de Guimarães or-
ganiza no próximo dia 01 de ju-
nho, uma Caminhada Solidária, 
integrada nas comemorações 
do 20º aniversário da Casa da 
Criança e na celebração do Dia 
Mundial da Criança.

O percurso terá aproxima-
damente seis quilómetros. A 
partida e chegada acontecem 
na porta da Casa da Criança, 
situada na Rua de Santa Maria.

A inscrição tem o valor simbó-
lico de cinco euros e dá direito 
a um kit composto por t-shirt, 
garrafa de água e seguro de 
acidentes pessoais.

Os participantes devem le-
vantar os kits previamente na 
Loja Social da AAC, também 
na Rua de Santa Maria, sexta-

-feira, 30 de maio, das 14h00 
às 18h00, e no sábado, 31 de 
maio, das 10h00 às 13h00 e 
das 14h00 às 18h00. No pró-
prio dia do evento, domingo, o 
Secretariado funcionará entre 
as 08h30 e as 09h30, sendo 
necessária a apresentação do 
Cartão de Cidadão para confir-
mação da inscrição.

A organização convida toda a 
comunidade a participar, con-
tribuindo para uma causa soli-
dária e celebrando duas datas 
simbólicas para a infância e 
para a história da instituição. 
Para mais informações, os in-
teressados podem contactar o 
número 965 633 202 ou enviar 
e-mail para comunicacao@
casadacrianca.pt.. •

Caminhada Solidária para 
assinalar 20 anos da Casa da 
Criança

A Autoridade Nacional de 
Segurança Rodoviária (ANSR) 
emitiu um alerta público sobre 
mensagens de correio eletrónico 
fraudulentas que estão a circular, 
alegadamente enviadas pela 
própria entidade.

Estas mensagens falsas 
contêm supostas notificações 
de coimas ou pedidos de paga-
mento e incluem links suspeitos. 

A ANSR esclarece que estas 
mensagens são fraudulentas 
e devem ser ignoradas pelos 
cidadãos. O objetivo dos autores 
destas comunicações é induzir 
os destinatários a fornecerem 
dados pessoais ou a efetuarem 
pagamentos indevidos. “Em caso 
algum deverá clicar nos links ou 
realizar qualquer pagamento 
com base nessas mensagens”, 

reforça a ANSR. A entidade 
relembra ainda que todas as 
notificações oficiais da ANSR são 
enviadas exclusivamente por 
correio físico, nunca por e-mail 
ou mensagens eletrónicas.

Os cidadãos que recebam este 
tipo de comunicação devem apa-
gá-la de imediato e, se possível, 
reportar a situação às autorida-
des competentes. •

ANSR alerta para falsos e-mails com 
notificações de coimas
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Faleceu na sexta-feira, 16 de maio, aos 71 anos de idade, Delfim Rodrigues, antigo Presidente do Conselho de Administração do 
Hospital Senhora da Oliveira, em Guimarães, e coordenador nacional do Programa de Hospitalização Domiciliária.

Faleceu Delfim Rodrigues, antigo 
presidente do Conselho de Administração 
do Hospital Senhora da Oliveira

Com uma carreira de mais de 
quatro décadas ligada ao Servi-
ço Nacional de Saúde (SNS), Del-
fim Rodrigues ocupou cargos de 
grande responsabilidade como 
Diretor Geral dos Hospitais, Di-
retor Geral de Saúde, Presidente 
da Região de Saúde de Lisboa e 
Vale do Tejo, entre outros. Entre 
2012 e 2018, foi Presidente do 
Conselho de Administração do 
Hospital Senhora da Oliveira, 
onde iniciou a sua atividade em 
1984 e onde viria a falecer.

Licenciado em Direito e pós-
-graduado em Administração 
Hospitalar, destacou-se também 
na academia, como professor 
convidado, e na colaboração 
com organismos internacio-
nais, incluindo a Organização 
Mundial da Saúde. Em 1987, foi 
distinguido pelo Presidente nor-
te-americano Ronald Reagan 
no âmbito do programa “Hubert 
Humphrey” do Fulbright, que 
representou no sul da Europa. 
Em 2015, recebeu a Medalha de 
Ouro pelos serviços prestados à 
saúde e, em 2022, foi distinguido 
como Personalidade de Saúde 
do Ano.

A sua ação foi determinante 
na criação e implementação do 
Programa Nacional de Hospi-
talização Domiciliária, um dos 
projetos mais inovadores do 
SNS na última década.

Além da dimensão técnica e 
institucional, Delfim Rodrigues 

manteve uma ligação cívica 
ativa, tendo sido deputado mu-
nicipal em Guimarães durante 
vários mandatos. Em nota de 
pesar, o PSD-Guimarães, que o 
considerava um dos seus histó-
ricos, lamentou a perda de “um 
ilustre vimaranense” com “um 
percurso cívico e profissional 
credor do mais rasgado elogio”. 
O presidente da concelhia, 
Ricardo Araújo, dirigiu palavras 
especiais à esposa, Maria da 
Cruz, e ao filho, Pedro Rodri-
gues, sublinhando a amizade e 
os ensinamentos que colheu do 
falecido.

Também a Associação Por-
tuguesa de Administradores 
Hospitalares (APAH) prestou 
homenagem, pela voz do seu 
presidente, Xavier Barreto, que o 
recordou como “um gigante da 
administração hospitalar” e “um 
homem bom, íntegro, educado e 
empático”.

Também a Unidade Local 
de Saúde do Alto Ave, veio 
publicamente manifestar “o 
seu mais profundo pesar pelo 
falecimento do Sr. Dr. Delfim 
Pereira Neto Rodrigues”, com 
“notável curriculum nacional e 
internacional, foi uma referência 
inquestionável na administração 
hospitalar tendo prestado um 
inestimável contributo ao SNS”. 
Acrescenta a nota que “exerceu 
funções de grande relevância, 
nomeadamente Diretor Geral 

© Direitos Reservados

de Saúde, sendo atualmente 
Coordenador Nacional da Hospi-
talização Domiciliária”. “Em Gui-
marães, no Hospital da Senhora 
da Oliveira, assumiu as funções 
de Administrador Hospitalar e 
de Presidente do Conselho de 
Administração, num período 
particularmente desafiador. À 
família do Dr. Delfim Rodrigues, 
o Conselho de Administração da 
Unidade Local de Saúde do Alto 

Ave, endereça as mais sinceras 
e sentidas condolências”, lê-se.

Domingos 
Bragança realça 
o serviço público 
que Delfim 
Rodrigues prestou 
a Guimarães e a 
Portugal

O presidente da Câmara 
Municipal de Guimarães quis 
também manifestar o pesar pelo 
falecimento de Delfim Rodrigues: 
“apresentando à sua família e 
amigos as mais sentidas condo-
lências”.

O funeral realizou-se no sá-
bado, com cerimónias fúnebres 
na Igreja dos Santos Passos. O 
corpo foi a sepultar no cemitério 
de Monchique. •

O presidente da Câmara 
Municipal de Guimarães, Do-
mingos Bragança, manifestou 
publicamente o seu pesar 
pelo falecimento de José Lobo, 
personalidade de referência no 
panorama associativo, cultural 
e desportivo vimaranense. José 
Lobo faleceu esta terça-feira, 
20 de maio, aos 85 anos.

Figura ativa da vida comuni-
tária de Guimarães, José Lobo 
foi um dos fundadores do Gru-
po Desportivo “Os Unidos do 
Cano”, criado em 1958. Durante 
a década de 1970, teve um 
papel decisivo na introdução 
da modalidade de atletismo no 
clube, contribuindo de forma 

significativa para o desenvol-
vimento do desporto no con-
celho. Pelo seu percurso e de-
dicação, foi distinguido com o 
“Prémio Homenagem” na Gala 
do Desporto de Guimarães.

No campo cultural, destacou-
-se como um dos fundadores 
do Grupo Cultural e Recreativo 
Os Trovadores do Cano, ao lado 
de Manuel Magalhães. Este 
grupo é conhecido pela preser-
vação de tradições populares, 
nomeadamente os cantares 
de Reis, mantendo viva a he-
rança cultural local. José Lobo 
teve ainda intervenção cívica 
na política local, exercendo 
funções como vereador eleito 

pela CDU na Câmara Municipal 
de Guimarães.

Domingos Bragança destacou 
o legado de José Lobo, referin-
do que “o seu contributo para 
a vida associativa, cultural e 
política de Guimarães é inegá-
vel e ficará na memória cole-
tiva da nossa comunidade.” O 
autarca apresentou ainda “as 
mais sentidas condolências à 
família e amigos”. O funeral de 
José Lobo realiza-se esta quar-
ta-feira, 21 de maio, às 15h00, 
com missa na Igreja de São Dâ-
maso. O corpo será sepultado 
no cemitério da Atouguia. •

Domingos Bragança manifesta pesar pela morte de José Lobo, figura do 
associativismo vimaranense

© Direitos Reservados
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A Secundária das Taipas acolheu, no dia 19, a sessão de apresentação dos resultados nacionais do projeto europeu Erasmus+ AIM@
VET – "Artificial Intelligence Learning Modules to Adapt VET to the Digital Transformation of the Labour Market", que visa preparar o 
Ensino e Formação Profissional (EFP) para os desafios da transformação digital, através da integração de módulos inovadores em 
Inteligência Artificial (IA).

Secundária das Taipas apresentou 
resultados do projeto europeu AIM@VET 
sobre IA no Ensino Profissional

O projeto, que contou com a 
participação da Universidade 
do Minho, da Universidade da 
Corunha (Espanha) e da Univer-
sidade de Liubliana (Eslovénia), 
teve uma duração de cerca de 
três anos e envolveu a criação 
e implementação de conteúdos 
formativos em três áreas estra-
tégicas: Visão Computacional, 
Robótica e Ambientes Inteli-
gentes, com foco na Internet 
das Coisas. Estes módulos 
visam dotar os alunos do EFP 
de competências alinhadas com 
as exigências da Indústria 5.0, 
das cidades inteligentes e das 
tecnologias autónomas.

A sessão contou com a pre-
sença de Celso Lima, diretor da 
escola anfitriã, Jorge Pereira, em 
representação da vereadora da 
Educação da Câmara Municipal 
de Guimarães, e Hernâni Gerós, 
vice-reitor da Universidade 
do Minho. Participaram ainda 
docentes, estudantes, investi-
gadores e representantes ins-
titucionais dos parceiros envol-
vidos, bem como elementos de 
outros agrupamentos escolares 
e membros da comunidade.

Durante o evento — consi-
derado um evento multipli-
cador — foram apresentados 
os principais resultados do 
projeto, testemunhos das equi-
pas envolvidas, boas práticas 
pedagógicas e uma mostra de 
projetos desenvolvidos pelos 
alunos. O objetivo desta sessão 
foi também expandir o impacto 
do projeto para além da escola, 
envolvendo outros públicos e 
instituições externas.

Dalila Durães, docente da Uni-
versidade do Minho, destacou o 
impacto formativo do AIM@VET: 
“Representa um avanço essen-
cial na preparação dos jovens 
para os desafios tecnológicos, 
promovendo uma educação 
moderna e alinhada com a rea-
lidade digital europeia”. Referiu 
ainda que os 12 módulos de-
senvolvidos na Universidade do 
Minho foram testados na Escola 
Secundária de Caldas das Taipas 
e partilhados com alunos de ou-
tros países, permitindo feedback 
diversificado que contribuiu 
para a sua melhoria. Sobre o 
futuro, revelou que a equipa já 

© Direitos Reservados

submeteu uma nova candidatura 
ao Erasmus+ para explorar a IA 
generativa no ensino profissio-
nal: “É uma continuidade lógica, 
adaptando o projeto às mais re-
centes evoluções da inteligência 
artificial.”

Carla Abreu, coordenadora 
Erasmus+ da Escola Secundária 
de Caldas das Taipas, sublinhou a 
importância do projeto na trans-
formação da atitude dos alunos: 
“Ao início houve resistência, 
receio de viajar, de comunicar em 
inglês, mas quando perceberam 
as oportunidades, tudo mudou”. 
Relatou ainda que alguns alunos, 
inicialmente desmotivados, ga-
nharam entusiasmo e até criaram 
laços com colegas e professores 
de outros países: “Muitos nunca 
tinham saído das Taipas e agora 

já estiveram na Eslovénia; outros 
preparam-se para ir à Corunha. 
Criaram-se experiências marcan-
tes e duradouras.”

Abraham Prieto, da Universi-
dade da Corunha, reforçou esta 
dimensão humana e intercultural 
do projeto: “Foi uma oportunida-
de não só para levar a IA às es-
colas e apoiar a empregabilidade 
dos jovens, como também para 
construir pontes entre culturas e 
sociedades diferentes”. O projeto 
AIM@VET demonstrou como a 
cooperação internacional pode 
ser um motor poderoso na mo-
dernização do ensino profissio-
nal, proporcionando aos alunos 
novas ferramentas, experiências 
transformadoras e competências 
cruciais para enfrentar o futuro 
digital. •
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No âmbito das comemorações do Dia Nacional de Prevenção e Segurança no 
Trabalho (DNPST), a Associação Empresarial de Guimarães (AEGuimarães) e a 
Autoridade para as Condições do Trabalho (ACT) promovem nesta quarta-feira, 
dia 21 de maio, uma sessão informativa subordinada ao tema “Revolucionar 
a Segurança e Saúde no Trabalho: o papel da Inteligência Artificial e da 
Digitalização”.

AEGuimarães assinala 
com ação informativa, 
o Dia Nacional da 
Prevenção e Segurança 
no Trabalho

O Curtir Ciência prepara mais 
uma edição do seu programa 
de verão, com um conjunto de 
oficinas criativas e educativas 
especialmente dirigido a grupos 
organizados.

Entre os meses de julho e se-
tembro, de segunda a sexta-fei-
ra, o centro de ciência convida 
escolas, ATL, centros de estudos, 
IPSS e outras instituições a par-
ticipar em 10 oficinas temáticas 
que combinam conhecimento e 
diversão, destinadas a crianças 
a partir dos quatro ou seis anos, 
consoante a atividade.

O programa inclui propostas 
que vão desde a construção de 
postais eletrónicos com som 
e luz, onde os participantes 
exploram noções básicas de 
eletricidade, até experiências 
ligadas à gastronomia molecu-
lar, com a criação de gelados e 
esferas saborosas numa oficina 
chamada “Hmmm… Ciência que 
Refresca”. A biodiversidade e 
os ecossistemas são o foco da 
oficina “À Descoberta dos Seres 
Vivos”, enquanto outras ativi-
dades, como “Sabonetes Perfu-
mados” e “Gomas”, permitem às 
crianças compreender conceitos 
químicos simples através da 
criação de objetos e guloseimas.

A física e a química ganham 
vida na oficina “Atividades Vis-

cosas”, com experiências sobre 
viscosidade, fluídos não newto-
nianos e a confeção de slimes. Já 
“Pequenos Paleontólogos” leva 
os participantes numa viagem 
ao passado, com escavações e 
produção de fósseis, abordando 
temas como a formação e extin-
ção dos dinossauros. A matemá-
tica também está presente, com 
jogos como o Tangram e o Cubo 
Soma a estimularem o raciocínio 
lógico na oficina “Ciência do 
Jogo”.

Para os mais pequenos, o Curtir 
Ciência preparou ainda duas ati-
vidades direcionadas ao público 
pré-escolar: o “Show de Ciência 
– Fenómenos da Natureza”, 
com experiências que simulam 
vulcões e géiseres, e “Histórias 
com Ciência”, inspirada no livro 
“O que há dentro de uma flor?”, 
que explora o ciclo das plantas e 
a importância dos polinizadores.

Todas as oficinas têm lotação 
limitada (entre 15 e 20 partici-
pantes) e são realizadas me-
diante marcação, sem horários 
fixos, sendo ajustadas às neces-
sidades e preferências de cada 
grupo. Esta é uma oportunidade 
para as crianças aprenderem 
ciência de forma divertida, inte-
rativa e inesquecível durante as 
férias de verão. •

© Mais Guimarães

A iniciativa, refere a AEGuima-
rães pretende alertar empresas 
e profissionais para os impactos 
das tecnologias emergentes, 
como a Inteligência Artificial e o 
big data, na prevenção de aci-
dentes de trabalho e na promo-
ção de ambientes laborais mais 
seguros e sustentáveis.

O evento terá lugar nas instala-
ções da AEGuimarães, no Edifício 
CNIG, em Guimarães, com início 
marcado para as 09h15. A ses-
são de abertura contará com 

intervenções de Rui Castro Dias, 
presidente da AEGuimarães, e de 
Miguel Costa, diretor do Centro 
Local do Ave da ACT.

Segue-se, às 09h45, a apresen-
tação do DNPST 2025, a cargo de 
Alcino Xavier, técnico superior de 
Segurança no Trabalho da ACT. 
Às 10h00, Ana Colim, engenheira 
da DTX – Colab, abordará a trans-
formação digital no contexto da 
Indústria 5.0. Pelas 10h30, Bruno 
Batista, da “Vimaponto”, falará 
sobre a adoção da Inteligência 

Artificial nas organizações. Já às 
11h00, Isabel Nunes, represen-
tante do Ponto Focal Nacional da 
EU-OSHA, apresentará a cam-
panha europeia desta entidade. 
A sessão será encerrada por 
Miguel Costa, da ACT, às 11h30.

Este encontro tem como 
objetivo fomentar uma cultura 
de segurança mais inovadora e 
alinhada com os desafios da era 
digital. •

Verão com Ciência: Curtir 
Ciência promove 10 oficinas 
para grupos infantis

© Curtir Ciência
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Nos dias 24 e 25 de maio, a freguesia de Creixomil volta a afirmar-se como 
palco de cultura, criatividade e partilha com a realização da Feira do Livro de 
Creixomil – Guimarães 2025.

Feira do Livro de 
Creixomil celebra 
literatura, arte e 
tradição no Multiusos de 
Guimarães

Sob o mote “Um Mundo de 
Histórias à Tua Espera”, o 
evento decorre no Multiusos de 
Guimarães e propõe dois dias 
dedicados à literatura, às artes 
e à tradição, com uma progra-
mação pensada para públicos 
de todas as idades. Mais do 
que uma simples feira literária, 
a iniciativa transforma-se num 
espaço de encontro entre 
escritores, leitores, artistas e 
agentes culturais, promovendo 
lançamentos e apresentações 
de livros, sessões de autógra-
fos, debates, oficinas criativas, 
concertos, torneios e espetácu-
los ao vivo.
Entre os momentos mais aguar-
dados está o desfile de moda 
do estilista Rafael Freitas, que 
contará com a atuação da can-
tora Maria João Soares, numa 

combinação entre expressão 
artística e identidade cultural. 
O programa inclui ainda um 
concerto com músicos convi-
dados, entre eles José Alberto 
Reis, num tributo à tradição da 
música portuguesa, um Sarau 
Cultural dedicado à Língua Por-
tuguesa, com poesia encenada, 
leituras dramatizadas e humor, 
e um Torneio de Xadrez aberto à 
participação de todas as idades, 
com prémios para os melhores 
classificados.
A feira também reserva um 
espaço especial para os mais 
pequenos, com atividades lúdi-
cas como insufláveis, pinturas 
faciais, modelagem de balões 
e outras surpresas, criando um 
ambiente de convívio familiar. 
Um dos pontos altos do even-
to será o Encontro Nacional 

de Poetas e Trovadores, que 
acontece no sábado, dia 24, às 
14h00, e convida todos os que 
usam a palavra como forma 
de expressão a partilharem os 
seus versos e emoções num 
ambiente de comunhão poética.
As inscrições para participar nas 
várias atividades já estão aber-
tas e podem ser feitas através 
de formulários online, no caso 
dos poetas e do jantar da feira, 
ou por e-mail para o torneio de 
xadrez (xadrezjovemcreixomil@
gmail.com). Promovida pela 
Junta de Freguesia de Creixo-
mil, a Feira do Livro reafirma o 
compromisso com a valorização 
da leitura, o estímulo à criação 
artística e a preservação da 
identidade local, sendo um 
exemplo de dinamismo cultural 
e envolvimento comunitário. •

© Direitos Reservados

Fornos da Cruz de Pedra 
promovem atividades que 
colocam a cerâmica em 
movimento

© Direitos Reservados

O Centro de Artes e Ofícios 
dos Fornos da Cruz de Pedra 
(CAOFCP) promove, entre 27 de 
maio e 14 de junho, o programa 
“Cerâmica em Movimento”, com 
atividades criativas que exploram 
o barro como matéria-prima 
artística, guiadas pela artista 
residente Bruna Freitas.

A iniciativa divide-se em três 
semanas temáticas: Caminhos de 
Barro (27 a 31 de maio) – Introdu-
ção sensorial ao barro através da 
modelagem, torno e preparação 
de argilas naturais, culminando 
com a performance “Voz do 
Barro”.

O Barro Sonoro (03 a 06 de 
junho) –  Fusão entre cerâmica 

e som, com construção de 
instrumentos em barro, oficinas 
criativas e roda de capoeira, além 
de conversas com ceramistas 
internacionais.

E “O Fogo que Transforma” (12 
a 14 de junho) –  Construção e 
utilização de um forno de papel 
para queimar as peças criadas, 
encerrando o percurso com a 
“Fornada da Cruz de Pedra”.

As inscrições estão abertas 
online em www.aoficina.pt e tam-
bém disponíveis nas bilheteiras 
dos equipamentos d’A Oficina 
e em parceiros como Fnac e El 
Corte Inglés. Algumas atividades 
são gratuitas; outras têm preços 
entre três euros e 25 euros. •

“O Poder Local e o Papel das 
Assembleias Municipais” na 
SMS

O seminário terá lugar no próxi-
mo dia 24 de maio, pelas 16h00, 
na Sociedade Martins Sarmento, 
com entrada livre.

A Sociedade Martins Sarmento 
será palco de um seminário de-
dicado à reflexão sobre o papel 
que o poder local tem assumido, 
ao longo do tempo, nas decisões 
políticas e na vida dos cidadãos.

Intitulado “O Poder Local e o Pa-
pel das Assembleias Municipais”, o 
evento contará com intervenções 
de destacadas personalidades da 
vida politica e académica: Vital 
Moreira, constitucionalista, antigo 
deputado à Assembleia Cons-

tituinte (1975-1976) e professor 
catedrático jubilado da Faculdade 
de Direito da Universidade de 
Coimbra; Alberto Martins, antigo 
Ministro da Reforma do Estado 
e da Administração Pública, bem 
como da Justiça, e atual Presiden-
te do Conselho Geral da Universi-
dade do Minho; e Maria Baleato, 
membro da Assembleia Municipal 
de Santiago de Compostela. A 
sessão será moderada por An-
tónio Cândido Oliveira, professor 
catedrático da Escola de Direito 
da Universidade do Minho e pre-
sidente da Associação de Estudos 
de Direito Regional e Local. •



PUB

HÁ MAIS DE DEZ ANOS A DAR
SINAL     A GUIMARÃES!+
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Maria da Assunção Raimundo, juiz conselheira jubilada do Tribunal Constitucional, foi eleita presidente do Conselho Geral da 
Universidade do Minho, o órgão máximo de governo e decisão estratégica da instituição. A cerimónia de tomada de posse decorreu 
terça-feira no Salão Nobre da Reitoria, no Largo do Paço, em Braga, após a reunião que determinou a eleição da nova presidência.

Maria da Assunção Raimundo é a nova 
presidente do Conselho Geral da Universidade 
do Minho

Ao lado de Maria da Assunção 
Raimundo, que assume agora 
um mandato de quatro anos, 
integram a liderança do Conse-
lho Geral José Teixeira, CEO do 
dstgroup, como vice-presiden-
te, e Tiago Silva, investigador 
do I3Bs, que assume funções 
de secretário.

O Conselho Geral da UMinho 
é composto por 23 membros, 
incluindo 12 representantes 
dos docentes e investigadores: 
Maria do Céu Cortez, Eugénio 
Campos Ferreira, Nuno Castro, 
Tiago Silva, Paula Cristina 
Martins, Delfina Gomes, Luís 
Soares Barbosa, Luís António 
Santos, Andreia Castro, Nuno 
Cerca, Mário Monte e Custódia 
Almeida Martins.

O órgão integra ainda quatro 
representantes dos estudantes 

— Luís Guedes, Nuna Lima, Mi-
guel Martins e João Pedro Mon-
teiro — e um representante do 
pessoal técnico, administrativo 
e de gestão, Luís Carlos Fernan-
des. Os seis membros externos 
eleitos são Helena Pina Vaz, Jor-
ge Wemans, José Teixeira, Maria 
da Assunção Raimundo, Pedro 
Gonçalves e Teresa Mendes, 
sendo deste grupo escolhida a 
nova presidente.

Criado em 2009, o Conselho 
Geral tem por missão zelar 
pelo cumprimento da missão 
da Universidade e pela defesa 
do interesse público. Entre os 
anteriores presidentes desta-
cam-se figuras como Luís Braga 
da Cruz (primeiro presidente), 
Álvaro Laborinho Lúcio, Luís Va-
lente de Oliveira, Joana Marques 
Vidal e Alberto Martins. •

© UMinho



GASTRONOMIAP.25

As favas são um poderoso in-
grediente sazonal, um legume 
que o homem desde sempre uti-
lizou na sua alimentação.

Até há bem pouco tempo, na 
produção agrícola, caseira, em 
Portugal, as favas, tinham um 
importante relevo na geografia 
da terra para cultivo.  

As favas, são uma importante 
leguminosa, ricas em proteínas e 
hidratos de carbono. Represen-
tam muitas das receitas e inven-
ções populares, infelizmente em 
declínio. Como eram produzidas 
em grande quantidade, os povos, 
secavam-nas para conservar e 
comer durante todo o ano. As 
favas, são utilizadas em sopas, 
purés, cremes, saladas, guisados, 
cozidos, podem ser moídas e uti-
lizadas em farinha, para diversas 
utilizações.

Favas Estufadas 
com Alhos 
tenros e Ovos 
escalfados

As favas, como os alhos ten-
ros, a hortelã, ingredientes des-
te magnifico prato, são produtos 
que aparecem neste período sa-
zonal. Muitas das combinações 
equilibradas e saborosas de cozi-
nha rural são invenções produzi-
das por circunstâncias sazonais.  
Na cozinha rural, as favas, con-

sumidas de preferência secas, 
como a maioria das leguminosas, 
devem ser demolhadas em água 
fria algumas horas antes de se-
rem cozidas.

Ao lume num tacho com fundo 
de azeite, vamos refogar 1 cebola 
grande bem picadinha, 5 dentes 
de alho em fatias finas, duran-
te uns 5 minutos.  Adicionamos 
200gr de toucinho, salgado e 
bem lavado, em tirinhas e dei-
xamos estrugir, por mais 15 mi-
nutos. Colocamos 4 alhos (alho 
francês), bem lavado. Sugerimos, 
colocá-los inteiros (25cm). A ca-
beça permanece inteira. Efetua-
mos um corte da cabeça para 
baixo no sentido do comprimen-
to, em quatro lados. Fica com as-
peto de uma “esfregona”. Se as 
favas forem frescas, cozem em 
pouco tempo e no suco que os 
outros ingredientes vão largan-
do. Temperamos de sal, piripiri.

Entretanto, com a ajuda de uma 
colher, efetuamos, 4 pequenas 
cavidades, onde iremos dispor, 
4 ovos, separadamente. Deixa-
mos cozinhar mais 2 minutos, em 
lume brando, tapado com testo. 
Podemos finalizar com a utiliza-
ção de uma erva aromática para 
dar sabor e decorarmos a gosto; 
salsa, coentros, hortelã.

Bom apetite 
com qualidade de vida!
Um abraço gastronómico

Envie as suas sujestões para: leitor@maisguimaraes.pt

Portugal à mesa com
Mário MoreiraMário Moreira
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Cozinha Rural
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PRAZINS (SANTA EUFÉMIA) 
 

Rosa da Costa 
Abreu 

 
Eucaristia do 7.º Dia 

 
22-mai-2025 (quinta-feira), às 19h30, 
na Igreja de St.ª Eufémia Prazins 

 

 

GUIMARÃES 
 

Dr. Delfim Pereira 
Neto Rodrigues 

 
Eucaristia do 7.º Dia 

 
22-mai-2025 (quinta-feira), às 19h00, 
na Igreja de N.ª Sr.ª da Oliveira. 

 

PENCELO 
 

Delfina de Freitas 
Ferreira 

 
Eucaristia do 30.º Dia 

 
24-mai-2025 (sábado), às 16h00, 
na Igreja de Pencelo. 

 
 

 

SÃO TORCATO 
 

Domingos de Lima 
Neves 

 
Eucaristia do 30.º Dia 

 
24-mai-2025 (sábado), às 18h00, 
na Basílica de São Torcato. 

 
 

 

CREIXOMIL 
 

António José 
Araújo Aguiar 

 
Eucaristia do 7.º Dia 

 
24-mai-2025 (sábado), às 18h00, 
na Igreja de Creixomil. 

 
 

 

SELHO (SÃO LOURENÇO) 
 

Rosa de Belém Meira 
Novais Ferreira 

 
Eucaristia do 30.º Dia 

 
25-mai-2025 (domingo), às 10h30, 
na Igreja de S. Lourenço de Selho. 

 
 

 

SÃO TORCATO 
 

José Martins da 
Silva 

 
Eucaristia do 7.º Dia 

 
24-mai-2025 (sábado), às 18h00, 
na Basílica de São Torcato 
 

  
ATÃES 

 

Adriano de Freitas 
 

Eucaristia do 30.º Dia 
 
24-mai-2025 (sábado), às 19h30, 
na Igreja de Atães. 

 

GUIMARÃES 
 

Maria dos Anjos 
Silva Joaquim 

 
Eucaristia do 7.º Dia 

 
25-mai-2025 (domingo), às 10h00, 
na Igreja de São Domingos. 

 

 

FIGUEIREDO 
 

Maria Emília 
Marques de Castro 
 

Eucaristia do 3.º Ano 
 
25-mai-2025 (domingo), às 10h00, 
na Igreja de S. Paio de Figueiredo. 

 

 
Agência Funerária Passos, Lda. 
Rua D. João I, n.º 23 
4810-422 Guimarães 

 
t. 253 515 535 
www.funerariapassos.com 
 

OObbiittuuáárriioo……  

 

RENDUFE 
 

Emília da Costa 
Freitas 

 
Eucaristia do 7.º Dia 

 
24-mai-2025 (sábado), às 18h00, 
na Igreja de Rendufe. 

 
 

 

ATÃES 
 

José Fernandes 
 

Eucaristias do 30.º Dia 
 
24-mai-2025 (sábado), às 18h00, 
na Basílica de São Torcato. 

 

25-mai-2025 (domingo), às 9h00, 
na Igreja de São Cosme. 

Inscrições
abertas

Jovens e adultos

Cursos de Inglês

WWW.ATHENEACADEMY.PT

Av. Dom João IV, 1424 Guimarães
(Junto à estação da CP)

OPORTUNIDADE!

É BOM COMPRAR NO
CENTRO DA CIDADE

O Centro Comercial Villa dispõe de
Excelentes espaços para a instalação
de empresas de serviços e comércio.

https://www.facebook.com/funerariapassos
https://www.facebook.com/funerariapassos
https://www.facebook.com/Centro-M%C3%A9dico-e-Dent%C3%A1rio-CSI-235718743190023/
https://www.atheneacademy.pt/
https://www.facebook.com/centrocomercialvilla
https://twitter.com/maisguimaraes


Vitória termina com derrota 
em Alvalade e falha Europa
Na verdade, todos sabiam que a Europa ficou pelo caminho no passado fim de 
semana, com a derrota em casa frente ao Farense.

Não há grande história de jogo. 
O Vitória sabia que seria difícil 
vencer em Alvalade, com a agra-
vante de o Santa Clara ter ido 
vencer a Faro, classificando-se 
assim em quinto lugar, o que dá 
acesso à Conference League.

De resto, o Vitória tentou, não 
conseguiu, não há Europa na 
próxima temporada. Golos de 
Pedro Gonçalves, aos 55′ e de 
Gyokeres, aos 83′. O Sporting 
é assim bi-campeão na época 
2024/2025. 

Luís Freire: “Não foi 
hoje que o Vitória 
perdeu a Europa”

O Vitória SC encerrou a tempo-
rada com uma derrota por 2-0 
frente ao campeão Sporting, em 
Alvalade, e falhou o objetivo da 

qualificação europeia. No final 
da partida, Luís Freire assumiu o 
desfecho e fez um balanço po-
sitivo da época, mesmo sem al-
cançar o grande objetivo.

“Tivemos uma época longa, com 
52 jogos. É sinal de crescimento, 
de ambição. O Vitória quer estar 
nestes patamares competitivos. 
Fizemos uma grande Liga Confe-
rência, representámos Portugal 
com qualidade.”

O técnico sublinhou a boa se-
gunda volta dos vimaranenses, 
mas reconheceu que o atraso 
acumulado na primeira metade 
do campeonato foi difícil de anu-
lar.

“Fizemos 29 pontos na segunda 
volta, mais do que o Santa Clara, 
que ficou em 5.º. Faltaram três 
pontos. Houve momentos decisi-
vos ao longo da época — não foi 
hoje que perdemos a Europa.”

Sobre o jogo com os leões, Frei-
re não escondeu a superioridade 
do adversário:

“Tivemos posse, mas não criá-
mos perigo. O Sporting controlou 
bem. A partir do 1-0 tornou-se 
muito complicado. Tentámos le-
var o jogo até onde pudéssemos 
provocar um erro, mas não con-
seguimos.”

Apesar da desilusão, o treina-
dor elogiou os seus jogadores e 
agradeceu o apoio dos adeptos.

“Tenho um balneário triste. 
Queríamos muito voltar à Euro-
pa. Mas estou orgulhoso do gru-
po e dos nossos adeptos. Lutá-
mos até ao fim.” •

Luís Freire deixou ainda uma 
garantia para o futuro: “O Vitó-
ria vai voltar a lutar pelas taças, 
pelo campeonato e pelos luga-
res europeus. Esta é a nossa 
ambição.”
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Vitória SC e Luís Freire 
encerram vínculo por mútuo 
acordo

A Vitória SC Futebol SAD e o treina-
dor Luís Freire chegaram a acordo 
para a cessação do contrato de tra-
balho, com efeitos imediatos.
A situação foi oficializada no site 
do clube. Após o término da épo-
ca 2024/25, o Conselho de Ad-
ministração realizou uma análise 
global ao desempenho da equipa 
e concluiu que o futuro do projeto 
desportivo passará por uma nova 
liderança técnica, a ser anunciada 

em momento oportuno.
O Vitória “agradece a Luís Freire e 
à sua equipa técnica o empenho 
e profissionalismo demonstrados 
ao longo dos últimos meses”, enal-
tecendo “o caráter, seriedade e 
dedicação do treinador durante o 
período em que orientou os Con-
quistadores. O clube deseja a todos 
os elementos da equipa técnica os 
maiores sucessos pessoais e pro-
fissionais”. •

©  Vitória SC

© VSC

Luís Pinto, técnico do Tondela, 
poderá suceder a Luís Freire no 
Vitória

De acordo com o jornal “A Bola”, a 
saída apanhou Freire de surpresa. 
O treinador esteve a trabalhar nor-
malmente nas instalações do clu-
be na véspera do anúncio e, não 
previa esta decisão. Com o lugar 
vago no comando técnico, a SAD 
liderada por António Miguel Car-
doso já avançou para o processo 
de sucessão. “A Bola” avança com 
o nome de Luís Pinto, treinador 
do Tondela – que subiu à I Liga- , 
como principal candidato a ocupar 

o cargo.
O jovem técnico, de 36 anos, con-
duziu o Tondela à subida e viu o 
seu contrato ser automaticamente 
renovado. Contudo, segundo o jor-
nal, existe um entendimento entre 
as partes que poderá permitir a 
sua saída em caso de proposta 
de um clube de maior dimensão. 
Apesar de ser necessário negociar 
com o emblema beirão, o cenário 
é, refere a publicação, encarado 
com otimismo em Guimarães.

©  Tondela

António Miguel Cardoso suspenso por 10 dias 
por protestos no jogo com o Farense
O presidente do Vitória, António 
Miguel Cardoso, foi suspenso por 
10 dias pelo Conselho de Disciplina 
da Federação Portuguesa de Fu-
tebol, na sequência dos protestos 
dirigidos à equipa de arbitragem 
durante o jogo com o Farense, re-
ferente à última jornada da Liga.
Segundo o relatório do árbitro 
David Silva, o dirigente foi expul-
so aos 81′ por utilizar “gestos e/
ou linguagem ofensiva, insultuosa 
ou abusiva”, depois de contestar 
a grande penalidade assinala-

da a favor do Farense. “Isto é um 
escândalo, isto não é penálti ne-
nhum”, terá dito António Miguel 
Cardoso, que se encontrava na 
área técnica, embora não estives-
se inscrito no banco de suplentes 
nem no banco suplementar.
Apesar de Rony Lopes ter desper-
diçado o penálti, a equipa algar-
via acabaria por garantir a vitória 
já em tempo de compensação, 
com um golo de Darío Poveda aos 
90+2′. •

© VSC
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Tiago Silva abre o coração admite frustração: 
“Custou muito, ainda hoje custa”
O capitão do Vitória , Tiago Silva, fez um balanço sincero e emotivo da exigente temporada 2024/2025, deixando no ar a possibilidade 
de estar de saída do clube rumo à Arábia Saudita.

© Vitória SC

Vitória B garante subida à Liga 3 com triunfo 
no terreno do Paredes

O Vitória SC B assegurou, este 
domingo, a promoção à Liga 3, 
ao vencer por 2-0 no reduto do 
Paredes, em partida da quarta e 
antepenúltima jornada da Série A 
de promoção do Campeonato de 
Portugal.
A vitória dos vimaranenses foi sela-
da com um “bis” do extremo belga 
Noah Saviolo, que marcou aos 80 
e aos 90+4 ‘, garantindo o tercei-
ro triunfo consecutivo da equipa e 

a liderança isolada da série, agora 
com 10 pontos. Este registo garan-
te matematicamente um dos dois 
primeiros lugares da classificação, 
suficientes para assegurar a subi-
da, independentemente dos resul-
tados nas duas jornadas finais.
O desfecho do encontro entre Mar-
co 09 e Leça (vitória dos marcoen-
ses por 3-2) reforçou ainda mais a 
posição do Vitória SC B, que pas-
sou a ter cinco pontos de vanta-

gem sobre o segundo classificado, 
Paredes, seis sobre o Marco e sete 
sobre o Leça, quarto colocado.
Com este apuramento, o conjunto 
de Guimarães junta-se ao Lusitano 
de Évora como uma das equipas 
já confirmadas na edição 2025/26 
da Liga 3. Os vitorianos regressam 
assim a uma prova que disputaram 
pela última vez em 2022/23, antes 
de duas épocas consecutivas no 
Campeonato de Portugal. •

Depois de um ano marcado por 
mais de 50 jogos oficiais, longas 
viagens, estágios e sacrifícios 
pessoais, o médio vimaranense 
recorreu às redes sociais para 
partilhar o que viveu com a equi-
pa e expressar o sentimento de 
frustração por não ter alcançado 
a qualificação europeia através 
da Liga Portugal. “Foi uma épo-
ca super desgastante, com mais 
de 50 jogos oficiais, viagens, es-
tágios, privação da família e, por 
vezes, de sono”, escreveu. Ainda 
assim, destacou o orgulho pelo 
percurso europeu da equipa: 
“Escrevemos uma página bonita 
na história do Vitória na Europa, 
mas falhámos o objetivo princi-
pal na Liga Portugal: a qualifi-
cação europeia. Custou muito, 
hoje ainda custa, mas temos de 
estar de consciência tranquila 
porque demos o melhor de nós 
sempre”!

O médio de 31 anos não escon-
de a mágoa por ver a época ficar 
marcada apenas pelo desfecho 
negativo no campeonato. “In-
felizmente, este grupo merecia 
ser lembrado por outros moti-

vos. Assumimos o ‘fracasso’ e 
bola para a frente, porque ago-
ra não podemos voltar atrás no 
tempo”.

Apesar das desilusões, Tiago 
Silva deixou uma nota de orgu-
lho pelo espírito de união den-
tro do balneário. “Estou super 
orgulhoso do grupo/família que 
construímos este ano. Sem este 
espírito, não teríamos feito tan-
ta coisa boa como a que foi fei-
ta. Agora é tempo de recarregar 
baterias para a próxima época. 
Voltaremos com força. Vitória!”

As palavras do capitão ga-
nham ainda mais peso numa al-
tura em que se especula sobre 
o seu futuro, se este passará 
ou não pelo Vitória. Aliás, esse 
cenário é geral nesta altura 
pós campeonato e preparação 
da próxima época nos clubes. 
Fala-se de uma possível trans-
ferência para a Arábia Saudita. 
Tiago Silva poderá estar a vi-
ver os últimos momentos com 
a camisola do Vitória, clube ao 
qual tem sido um dos rostos 
mais identificados nas últimas 
épocas. •

Atletas vitorianos convocados 
para a Seleção Nacional de 
Polo Aquático©  Vitória SC

A presença vitoriana na Seleção 
Nacional de Polo Aquático está a 
tornar-se uma constante. O gru-
po de trabalho convocado para o 
estágio de preparação com vista 
ao Torneio de Apuramento para o 
Campeonato da Europa 2025 volta 
a contar com uma forte represen-
tação do Vitória. O estágio realiza-
-se de 27 de maio a 05 de junho, na 
Piscina Rota dos Móveis, em Reca-
rei, e contará com a participação 
dos atletas João Costa, Dumitru 
Sobetchi, Rui Ramos, Luís Moreira, 
Miguel Mariani, Pedro Camargo, 
Salvador Lopes e Pedro Sousa.
Destaque para a estreia de Pedro 

Camargo entre os convocados, 
marcando a sua primeira presença 
na lista da Seleção Nacional como 
guarda-redes. Esta será a primeira 
fase de preparação liderada pelo 
selecionador Fernando Leite, que 
agendou ainda uma segunda eta-
pa do estágio, entre 2 e 5 de junho, 
no Porto. Nessa fase, o grupo será 
reduzido a 14 atletas, que irão dis-
putar o Torneio de Apuramento.
O torneio decisivo terá lugar entre 
09 e 11 de junho, em Malta, onde 
Portugal enfrentará as seleções da 
França, Malta e Ucrânia, numa ba-
talha pelas vagas no Campeonato 
da Europa de 2025. •

©  Vitória SC
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Moreirense goleia nas Aves e 
leva AVS para play off com o 
Vizela
Eram muitas as contas que o AVS teria de fazer, mas era imperativo vencerem.

O Moreirense fechou a época 
com um resultado folgado em 
casa dos vizinhos, em Vila das 
Aves. Uma partida com alguns 
amarelos. Aos 18′, estava aberto 
o marcador. Saída do Moreiren-
se com Teguia a ser desarmado. 
No entanto, a bola ficou para 
Alanzinho que atirou forte e sur-
preende Ochoa! Oitavo golo do 
médio brasileiro em 2024/25.

Aos 25′ o Moreirense voltou a 
marcar. Lance estudado pe-
los cónegos, Alanzinho cruzou 
rasteiro para a marcar de pe-
nálti, Ivo Rodrigues deu um to-
que subtil e Teguia rematou de 
forma enrolada, mas engana 
Ochoa.
Já na segunda metade, aos 50′, 
o Moreirense chegou ao tercei-
ro. Transição rápida dos cóne-

gos com Schettine a libertar Jor-
quera na esquerda. O espanhol 
ganhou a posição a Fernando 
Fonseca e rematou cruzado 
com Ochoa a tocar na bola sem 
impedir que esta entre na sua 
baliza.
O Aves SAD, com este resulta-
do vai ao play off frente ao FC 
Vizela, terceiro classificado da 
Liga2. •

Moreirense convoca 
Assembleia extraordinária 
para votar venda de ações da 
SAD

Os sócios foram convocados para 
uma Assembleia geral extraordiná-
ria, agendada para o dia 31 de maio 
(um sábado), pelas 14h00, no audi-
tório do Centro Pastoral de Moreira 
de Cónegos. A mudança do local 
habitual justifica-se pela previsão 
de obras na sede do clube na refe-
rida data.
Em destaque na ordem de traba-
lhos está a votação da proposta de 
alienação de até 70% da participa-
ção do clube na Moreirense Fute-
bol Clube – Futebol SAD ao fundo 
norte-americano Black Knight Foo-
tball Club (BKFC), liderado por Bill 
Foley, empresário e proprietário do 
Bournemouth, da Premier League 
inglesa.
A proposta prevê a transmissão de 
uma fatia mínima de 62,5% até um 
máximo de 70% do capital da SAD 
detido atualmente pelo clube. Os 
sócios serão igualmente chama-
dos a autorizar que o fundo BKFC 
possa realizar aumentos de capital 
não acompanhados pelo Moreiren-
se, o que permitirá ao fundo refor-
çar a sua posição acionista até ao 
limite previsto.
Outro ponto relevante da reunião 
será a votação da celebração de 
um acordo parassocial entre o Mo-
reirense e o BKFC, destinado a re-
gular as futuras relações entre os 
acionistas da SAD. A Assembleia in-
clui ainda a votação da assinatura 
de um contrato de arrendamento 
por 30 anos entre o clube e a SAD, 
referente aos terrenos onde se 
localizam o Estádio Comendador 
Joaquim de Almeida Freitas e a Vila 
Desportiva, um complexo em de-
senvolvimento que visa consolidar 
a formação e as infraestruturas do 
clube, lê-se numa comunicação do 
clube no seu site oficial.

Será também discutida a constitui-
ção de um ónus de não alienação 
sobre todos os imóveis detidos ou 
a adquirir pelo Moreirense, válido 
por um período mínimo de 30 anos, 
como forma de garantir a proteção 
do património do clube. Por fim, os 
associados votarão a concessão de 
poderes ao presidente da Direção, 
Vítor Magalhães, para formalizar 
todos os contratos necessários à 
execução das decisões que vierem 
a ser aprovadas na Assembleia. 
Esta reunião magna poderá marcar 
um ponto de viragem na história 
do Moreirense, que ocupa atual-
mente um lugar sólido na Primeira 
Liga portuguesa e se prepara para 
dar um passo decisivo rumo a uma 
nova estrutura acionista e modelo 
de gestão.
O BKFC já possui investimentos em 
outros clubes, incluindo uma parti-
cipação de 30% no Lorient (Fran-
ça), uma participação minoritária 
no Hibernian (Escócia) e 100% do 
Auckland FC (Nova Zelândia). Ini-
cialmente, o grupo tentou adquirir 
o Casa Pia, mas as negociações 
não avançaram, levando-os a fo-
car-se no Moreirense. Atualmente, 
a SAD do Moreirense é detida em 
75% pelo clube fundador, sendo o 
restante capital social distribuído 
entre associados, com 21,2% nas 
mãos do presidente do clube e da 
SAD, Vítor Magalhães. Apesar das 
negociações em curso, ainda não 
foi apresentada uma proposta for-
mal, e as partes continuam a dis-
cutir os termos do possível acordo.
Este movimento insere-se numa 
tendência crescente de inves-
timento estrangeiro no futebol 
português, com clubes como Fa-
malicão, Rio Ave e Estoril já sob 
controlo de fundos internacionais. •

© Moreirense FC

Cristiano Bacci de saída do Moreirense em 
pleno cenário de transformação no clube
Técnico italiano termina ciclo 
curto em Moreira de Cónegos; 
SAD prepara mudança históri-
ca com entrada de investidores 
estrangeiros.
Cristiano Bacci está de saída do 
Moreirense. O treinador italia-
no, de 49 anos, não verá o seu 
contrato renovado e abando-
nará o comando técnico no fi-
nal da temporada, noticia o jor-
nal desportivo A Bola. A SAD já 
informou o técnico da decisão 
de não prolongar o vínculo que 
termina em junho.
Bacci chegou ao Moreirense em 
fevereiro para suceder a César 
Peixoto e, em 11 jogos à frente 
da equipa, somou três vitórias, 
cinco empates e três derrotas. 
No último encontro realizado 
neste sábado, 17 de maio, os 

cónegos golearam o AVS SAD 
por 3-0, resultado que confir-
mou a manutenção e empurrou 
os avenses para o playoff de 
permanência na Liga Portugal, 
que disputará com o vizinho Vi-
zela.

Apesar da saída, Bacci poderá 
não ficar muito tempo sem clu-
be. O técnico está já em conver-
sações com outros emblemas, 
tanto em Portugal como no es-
trangeiro, e deverá abraçar um 
novo projeto em breve. •

© Moreirense FC

© Moreirense FC
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Berço sobe ao Pró Nacional 
e S. Cristóvão celebra 
manutenção
O Berço SC conquistou o título da Série B da Divisão de Honra da Associação 
de Futebol de Braga, assegurando a subida ao campeonato Pró-Nacional na 
temporada 2025/2026.

Orientada por Ricardo Martins, 
a equipa vimaranense encer-
rou a época com 68 pontos, 
terminando no topo da tabela, 
dois pontos acima do Torca-
tense, que ocupou o segundo 
lugar. Na última e decisiva jor-
nada, o Berço confirmou o pri-

meiro lugar com uma expres-
siva vitória por 7-0 frente ao 
Arco de Baúlhe, em jogo dispu-
tado fora de casa. Já o Torca-
tense, em desvantagem direta, 
não foi além de um empate a 
três bolas diante do Bairro, re-
sultado que acabou por selar o 

destino do campeonato.
Na luta pela permanência, des-
taque para o S. Cristóvão que 
também celebrou, ao derrotar 
o Abação por 5-4. Garantiu as-
sim a continuidade na Divisão 
de Honra para a próxima épo-
ca. •

Em Zagreb, Francisca e Matilde 
Jorge conquistam 23º título de 
pares juntas

As irmãs Francisca e Matilde Jorge 
voltaram a brilhar no circuito inter-
nacional de ténis ao conquistarem, 
na sexta-feira, 16 de maio, o 23.º 
título de pares enquanto dupla, no 
torneio W75 de Zagreb, na Croácia.
A vitória foi selada com um triunfo 
contundente por 6-2 e 6-0, frente à 
croata Lucija Ciric Bagaric e à russa 
Vitalia Diatchenko, num encontro 
resolvido em apenas 65 minutos.
Este foi o sexto título da temporada 
de 2025 para a dupla vimaranen-
se, que continua invicta nas finais 
disputadas este ano. O troféu em 
Zagreb assinala também a 40.ª fi-

nal conjunta das irmãs, que fazem 
parte da equipa de treino do Centro 
de Alto Rendimento da Federação 
Portuguesa de Ténis.
Com um abraço cúmplice no final 
do encontro, Matilde Jorge, de 21 
anos, celebrou o 27.º título da car-
reira, enquanto Francisca Jorge, de 
25 anos, somou o 34.º troféu ao 
palmarés.
As irmãs Jorge continuam a afir-
mar-se como uma das mais bem-
-sucedidas parcerias do ténis 
português, levando o nome de Gui-
marães cada vez mais longe nos 
palcos internacionais. •

© Moreirense FC

Pedro Meireles conquista pódio no CPR e 
vence WRC Masters Cup no Rally de Portugal
Pedro Meireles assinou uma pres-
tação de grande nível no Rally de 
Portugal, ao garantir o 3º lugar no 
Campeonato de Portugal de Ra-
lis (CPR) e ao conquistar o lugar 
mais alto do pódio na WRC Mas-
ters Cup, categoria internacional 
integrada no Mundial de Ralis.
Ao lado de Mário Castro e aos 
comandos do Škoda Fabia RS 
Rally2, a dupla da Team M & Cos-
tas foi ainda a segunda melhor 
formação portuguesa na classi-
ficação geral da prova. Num dos 
ralis mais exigentes do circuito 
internacional, com troços longos, 
variados e tecnicamente desa-
fiantes, Pedro Meireles e Mário 
Castro mostraram consistência 
e ritmo competitivo, enfrentando 
os múltiplos obstáculos da em-
blemática prova lusa.
“O Rally de Portugal é sempre 
uma prova muito especial. Este 
ano voltou a ser extremamente 
duro, tanto para nós como para 
o carro. Conseguimos manter a 
concentração, evitar erros gra-
ves e o resultado final demonstra 

isso. Estar no pódio do CPR e ven-
cer a WRC Masters Cup é um enor-
me orgulho para mim, para o Má-
rio e para toda a equipa”, afirmou 
Pedro Meireles no final da prova.
Mário Castro destacou também a 
exigência da competição e o bom 
entrosamento da dupla: “Foi uma 
edição muito intensa, com um ní-
vel de exigência altíssimo. A nossa 
comunicação dentro do carro foi 

fundamental para mantermos a 
consistência. Esta vitória na WRC 
Masters Cup é um prémio justo 
para todo o esforço que fizemos”.
Com este resultado, a Team M & 
Costas reforça a sua posição en-
tre as equipas de referência do rali 
nacional, deixando também uma 
marca vincada no cenário interna-
cional, numa das mais prestigia-
das provas do WRC. •

© Beatriz Ruivo/FPT

© Direitos Reservados

Vitória eliminado pelo Benfica 
encerra temporada de 
basquetebol

O Vitória despediu-se da tempora-
da 2024/25 da Liga de Basquete-
bol após ser eliminado nos quartos 
de final do play-off pelo Benfica, no 
Pavilhão da Unidade, perante cerca 
de 400 adeptos nas bancadas.  A 
equipa vimaranense caiu em casa 
por 68-88, naquele que foi o últi-
mo jogo da época para o conjunto 
orientado por Miguel Miranda.
Depois da derrota na Luz no pri-
meiro jogo da eliminatória, o Vitória 
entrou determinado em aprovei-
tar o fator casa. A formação mi-
nhota venceu o primeiro período 
por 22-19 e foi para o intervalo em 
vantagem, apesar de o Benfica ter 

conseguido equilibrar no segundo 
quarto 10-12. Contudo, na segunda 
metade do encontro, a equipa da 
casa revelou fragilidades defensi-
vas e não conseguiu travar a supe-
rioridade do adversário. Os parciais 
de 19-33 e 17-24 selaram a vitória 
confortável do Benfica e a conse-
quente eliminação do Vitória.
Do lado dos vitorianos, os norte-
-americanos Zahir Porter e David 
Wingett, ambos com 15 pontos, e 
William Loyd, com 11, foram os mais 
produtivos. Também contribuíram 
para o marcador Pedro Pinto (6), 
Pedro Bastos (9), Ricardo Monteiro 
(7) e Trey Moses (5). •

© VSC
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Xico Andebol lança Centro 
de Formação Desportiva 
com foco no andebol e 
qualificação de técnicos
O Clube Desportivo Xico Andebol deu o primeiro passo rumo à criação do Cen-
tro de Formação Desportiva Xico Andebol, com o lançamento de uma ação 
formativa inovadora, dedicada ao tema “Coaching e PNL: Ferramentas para 
Treinadores Desportivos”.

A formação, que decorre no 
próximo sábado, 24 de maio, 
certificada pelo IPDJ e válida 
para efeitos de formação con-
tínua obrigatória, é organizada 
em parceria com a “Formação 
Desportiva” e marca o arranque 
de um projeto estratégico que 
visa reforçar o papel do clube 
não apenas na formação de 
atletas, mas também na capa-
citação de técnicos, treinadores 
e agentes desportivos.
“O Centro de Formação Des-
portiva Xico Andebol será um 
espaço de continuidade, evolu-
ção e pertença. Queremos for-
mar treinadores com valores, 
competências e compromisso”, 
afirma Mauro Fernandes, Presi-
dente do clube.
O centro pretende tornar aces-
sível a qualificação profissio-
nal no desporto, com especial 
atenção às necessidades da 
prática de base e do andebol 
em particular. Além disso, quer 
criar condições para que os 
atuais atletas possam, no futu-

Xico Andebol vence no Porto 
e confirma crescimento: 21-27 
frente ao Boavista

A equipa sénior do Xico Andebol 
conquistou no sábado uma impor-
tante vitória fora de portas, ao ba-
ter o Boavista por 21-27, num duelo 
marcado pela consistência defensi-
va e pela atitude coletiva dos vima-
ranenses.
Pedro Correia, treinador do Xico, 
sublinhou no final do encontro o 
mérito da exibição da sua equipa, 
destacando uma primeira par-
te praticamente irrepreensível do 
ponto de vista defensivo.
“Foi uma vitória muito importante e 
mais do que justa da nossa parte. 
Fizemos uma primeira parte quase 
perfeita, anulando praticamente 
todo o ataque do Boavista. A pro-
va disso? Sofremos o primeiro golo 
apenas aos 10 minutos”, explicou o 
técnico.
O Xico mostrou-se sólido na defesa 
e eficaz nas transições ofensivas, 
apesar de alguns desperdícios em 
situações de 1×0 que impediram 
uma vantagem mais dilatada ao 
intervalo. “Com solidez atrás, fo-
mos criando transições e dilatando 
o marcador, embora com muitos 

desperdícios no 1×0 que nos impe-
diram de chegar ao intervalo com 
uma vantagem ainda maior”, reco-
nheceu.
Na segunda metade, o Boavis-
ta reagiu com força e conseguiu 
mesmo chegar ao empate, mas os 
vimaranenses responderam à altu-
ra. “Respondemos como uma ver-
dadeira equipa unida e combativa. 
Segurámos o ímpeto do adversário 
e voltámos a liderar o marcador, 
acabando por conquistar uma vitó-
ria clara e merecida.”
Pedro Correia terminou com elo-
gios ao grupo de trabalho: “Pa-
rabéns aos nossos jogadores. Foi 
mais uma demonstração da gran-
de equipa que conseguimos ser.”
Com este triunfo, o Xico Andebol dá 
mais um passo na sua caminhada 
para a permanência da Divisão 
de Honra, somando 34 pontos na 
classificação que é liderada pelo 
Académico do Funchal com 36. No 
próximo sábado, a formação vima-
ranense recebe a AD Sanjoanense, 
pelas 18h00.. •
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ro, transitar naturalmente para 
funções técnicas, assegurando 
a continuidade do seu percurso 
no clube.
As inscrições para a formação 
inaugural, que decorre a 24 de 
maio de 2025 em Guimarães, já 
estão abertas.

Com esta aposta, o Xico An-
debol posiciona-se como uma 
“referência regional no desen-
volvimento desportivo, promo-
vendo a ética, o conhecimento 
e o compromisso com o futuro 
da modalidade”, termina Mauro 
Fernandes. •
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A programação cultural dos Banhos Velhos – Taipas Termal regressa em 2025 com uma edição recheada de propostas para todos os 
gostos e idades.

Mão Morta, emmy Curl e Ganso entre a 
programação dos Banhos Velhos 2025

© Helena Lopes / Mais Guimarães

De maio a setembro, o emble-
mático espaço termal de Caldas 
das Taipas, em Guimarães, aco-
lhe a sua 14ª temporada conse-
cutiva, com mais de 20 eventos 
gratuitos que vão da música ao 
cinema, do teatro às oficinas 
infantis, passando por tertúlias, 
visitas guiadas e até uma noite 
dedicada à observação astronó-
mica.

Ano após ano, este espaço tem 
vindo a afirmar-se como um dos 
polos culturais mais relevantes 
da região, atraindo cada vez mais 
público e consolidando uma pro-
gramação descentralizada e in-
clusiva. Luís Mota, programador 
dos Banhos Velhos, destaca que 
este é já “um marco importante 
na programação cultural da 
região, valorizado por um sítio 
com uma mística tão única”. A 
missão, sublinha, mantém-se 
clara: “descentralizar a cultura e 
garantir o acesso livre a todos os 
eventos”.

A edição deste ano traz como 
novidades um dia extra dedicado 
à música produzida nas Taipas. 
Haverá a atuação e três bandas 
locais, sendo que, na sessão de 
apresentação, que aconteceu 
esta quarta-feira, dia 14, João 
Gonçalves – do projeto Theo – 
deixou o repto à organização 
para que, numa próxima edição, 
seja equacionada a hipótese 
de incluir essas bandas locais, 
nos mesmos dias das bandas 
atração. Uma forma, disse, de 
motivar a fazer cada vez mais 
música. Nota também para uma 
tertúlia comemorativa dos 150 
anos do edifício decagonal dos 
Banhos Velhos, um dos ícones 
do património local.

A temporada musical arranca 
a 06 de junho com os concertos 
de Marquise e Rita Vian. No dia 
04 de julho, sobem ao palco 
emmy Curl e Homem em Ca-

tarse. Agosto será o mês mais 
preenchido: no dia 09, há Noite 
de Fados com o Grupo de Fados 
da Vila; a 22 de agosto, Ganso 
e IBSXJAUR prometem aquecer 
a noite; e no dia seguinte, 23, 
o palco será dos talentos locais 
Noise at Valve, Correr Andar 
e Theo. O encerramento da 
temporada, marcado para 12 de 
setembro, contará com Galeria 
Incerteza e os lendários Mão 
Morta, numa noite que termina 
com um DJ set de Jubilee.

O cinema ao ar livre man-
tém-se como um dos grandes 
atrativos das noites de verão, 
com três sessões confirmadas: 
“Small Things Like These”, de 

Tim Mielants, em julho; “Emilia 
Pérez”, de Jacques Audiard, em 
agosto; e “Grand Tour”, de Miguel 
Gomes, também em agosto.

Espetáculos 
gratuitos e 
também há 
programação para 
famílias

A componente educativa da 
programação ganha destaque 
logo no arranque da temporada, 
a 28 de maio, com um workshop 
de escrita criativa. Ao longo dos 
meses seguintes, haverá ainda 

ateliers infantis, sessões de 
contadores de histórias, aulas 
de olaria, uma noite de astro-
nomia e uma visita noturna ao 
património termal.

O teatro também marca pre-
sença com duas sessões. Em 
julho, o Grupo de Teatro Amador 
de Campelos (GTAC) apresenta 
“A Noite”, e em setembro é a vez 
do grupo ATRAMA subir ao palco 
com a peça “Uma Noite em Famí-
lia”, encerrando simbolicamente 
a temporada cultural de 2025. 
A programação completa, bem 
como informações atualizadas, 
pode ser consultada no site e 
nas redes sociais oficiais dos 
Banhos Velhos – Taipas Termal.

Sofia Ferreira, na qualidade 
de diretora da Taipas Termal e 
também em representação da 
Câmara Municipal de Guimarães, 
teve a oportunidade de enaltecer 
a qualidade deste evento que se 
prolonga ao longo do ano, assim 
como a envolvência da equipa 
programadora, esperando agora 
que a comunidade corresponda 
e participe, à semelhança do 
que tem acontecido em anos 
anteriores. “Com este evento, 
estamos a contribuir para a 
descentralização cultural e 
Guimarães orgulha-se do seu 
património e deste local tão 
emblemático como os Banhos 
Velhos”, referiu a responsável. •
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Mini Variante 
do Reboto 
inaugurada no 
sábado

Pontos de Vista Teleférico

Última

Pedro Nuno 
Santos

Vitória B

O Vitória Sport Clube B garantiu 
a subida à Liga 3 após vencer 
o Paredes por 2-0. Com este 

resultado, a equipa somou 10 
pontos e assegurou um dos dois 

lugares de acesso à Liga 3, a duas 
jornadas do fim da competição. 

Parabéns !

Pedro Nuno Santos assumiu a 
responsabilidade pela derrota 
do PS nas eleições legislativas 

de 2025 e apresentou a sua 
demissão. O PS obteve 23,38% 

dos votos e 58 deputados, 
igualando o número de assentos 

do Chega, o que representa o 
terceiro pior resultado da história 

do partido desde 1985 .
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A cerimónia está marcada para 
as 10h00, na rotunda do Parque 
da Cidade Desportiva.
A Mini Variante em Guimarães 
refere-se a uma nova via de 
ligação entre a Cidade Des-
portiva e a Rua do Reboto, 
abrangendo as freguesias de 
Candoso Santiago e Candoso 
São Martinho. A obra está con-
cluída e Domingos Bragança já 
tinha adiantado que não ten-

cionava esperar pelo 24 de Ju-
nho para a inaugurar.
Esta nova infraestrutura visa 
melhorar a acessibilidade à 
Cidade Desportiva, situada na 
Veiga de Creixomil, uma área 
que alberga diversos equipa-
mentos desportivos, incluindo 
o Pavilhão Multiusos, as Pisci-
nas Municipais, a Pista de Atle-
tismo Gémeos Castro e o Par-
que da Cidade Desportiva. •


